


Охрана, безопасность и связь
В Воронежском институте МВД России прошла Всероссий-

ская научно-практическая конференция «Охрана, безопасность 
и связь-2009». На мероприятии было представлено свыше 150 
докладов и статей из практических подразделений ОВД, об-
разовательных и научно-исследовательских учреждений Мо-
сквы, Брянска, Томска, Белгорода, Тамбова, Орла, Иркутска, 
Екатеринбурга. Гости посетили музей института, познакоми-
лись с материально-технической и научно-методической базой 
специализированных кафедр. 

Покинул свой пост 
Генеральный директор Государственного фонда поддержки 

малого предпринимательства Воронежской области Алексей 
Нехаев в пятницу покинул свой пост. По его словам, увольне-
ние стало для него неожиданностью, а причина неизвестной. 
Между тем руководитель департамента по развитию пред-
принимательства и потребительского рынка правительства 
Воронежской области Сергей Суменко сказал, что официаль-
ной версией кадровых изменений является переход Алексея 
Нехаева на новое место работы. 

Икона, исцеляющая от пьянства
Сегодня в Воронежскую область из Серпуховского Вве-

денского Владычнего монастыря прибывает чудотворная 
икона Божией Матери «Неупиваемая чаша». Святыня будет 
находиться в Воронежской и Борисоглебской епархии до 31 
декабря, пройдя за это время по всем благочиниям. С 4 по 8 
декабря прикоснуться к чудотворной иконе и помолиться у 
неё об исцелении от пьянства можно будет в новом Благове-
щенском кафедральном соборе Воронежа.

Вирус выявлен у 221 воронежца
В администрации Воронежа обсудили ситуацию с заболе-

ваемостью ОРВИ и гриппом. По сообщению руководителя 
здравоохранения Сергея Бредихина, эпидемический порог 
заболеваемости превышен в 1,7 раза (на прошлой неделе – 2,6). 
Как сообщает информационно-аналитическое управление мэ-
рии, вирус высокопатогенного гриппа выявлен у 221 воронеж-
ца. В городские больницы для лечения больных пневмонией 
закуплены 22 пульсоксиметра и 2 аппарата для искусственной 
вентиляции лёгких. Ещё 10 – для внелёгочной вентиляции 
поступят в течение недели. 

Коровки поехали в Чечню
Из племенного молочного хозяйства «Берег» Россошанско-

го района отправили стадо нетелей в Чеченскую Республику. 
Зоотехники, ветврачи тамошнего госхоза «Центеровский» пре-
жде посетили немало лучших ферм России. А выбрали и купи-
ли 83 будущих коровы красно-пёстрой породы в воронежских 
краях. По инициативе депутата облдумы, руководителя фирмы 
«Молоко» Василия Остроушко в сельхозпредприятии «Берег» 
освоены современные технологии выращивания молодняка и 
производства молока на промышленной основе. 

Пройдёт акция
Сегодня в Публичном центре правовой информации 

(ПЦПИ) Воронежской областной универсальной науч-
ной библиотеки имени И.С.Никитина будет проходить 
информационно-правовая акция, посвящённая Международ-
ному дню людей с ограниченными возможностями. В рамках 
акции будут проходить консультации специалистов Пенси-
онного фонда города Воронежа и юрисконсульта Центра, вы-
ставка нормативно-правовой литературы по теме социальной 
защиты людей с ограниченными возможностями.

Первый год «Патриота»
Городскому ежемесячному изданию «Воронежский патри-

от» исполнился год. Само название газеты, выходящей пяти-
тысячным тиражом, говорит за себя: «Воронежский патриот» 
освещает деятельность РОСТО и ряда силовых структур ре-
гиона, публикует статьи, посвящённые патриотической работе 
с молодёжью, краеведческие материалы по истории России. 
Сегодня у редактора издания, Анатолия Насонова – далеко 
идущие планы: он всерьёз задумался об увеличении периодич-
ности издания и расширении газетных полос. 
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Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

ВР
ЕМ

Я 
 Н

ОВ
ОС

ТЕ
Й

ВС
ЕГ

ДА
 Н

А 
ЭТ

ОМ
 М

ЕС
ТЕ

Рисует Анатолий БАВЫКИН

ВОРОНЕЖ И ОБЛАСТЬ

Роман ГЕРУСОВ 

По информации след-
ствия, трагедия произошла 
вечером 27 ноября. Две 12-
летние местные девочки,  
ученицы Подгоренской  шко-
лы, встретив душевноболь-
ную женщину, заманили её 
в заброшенное здание. Там 
«цветы жизни» набросились 
на неё, стали избивать пал-
ками, обрезками трубы, а в 
завершение сбросили её со 
второго этажа. От получен-
ных травм несчастная скон-
чалась. Убийцы спустились 
к ней, и чтобы проверить, 
мертва ли она, попрыгали на 
теле. Позже одна из девочек 
привела свою сестру, чтобы 
показать убитую. 

После того, как  по го-

рячим следам обе убийцы 
были задержаны, в беседе со 
следователями они никак не  
объяснили причины нападе-
ния. По словам милиционе-
ров, их поразили ничем не 
мотивированная жестокость и 
хладнокровие преступниц. 

Известно, что ни одна из 
девочек на учёте в органах 
внутренних дел не состояла. 
Правда, семья одной из них 
считалась неблагополучной 
из-за алкоголика-отца. 

Сейчас по факту убийства 
проводится процессуальная 
проверка. Как отметили сле-
дователи, ещё не ясно, попада-
ют ли девочки под уголовную 
ответственность, ведь им пока 
нет 14 лет. Так что, вполне 
возможно, что убийцы уйдут 
от наказания.

Ядовитые 
«цветы жизни» 

После личной встречи полпред Пре-
зидента РФ и глава региона провели со-
вещание со специалистами, включенными 
в окружной резерв управленческих кадров, 
где выслушали их предложения, касаю-
щиеся повышения эффективности работы 
по созданию кадрового резерва, а также 
вопросы, касающиеся дальнейшего взаи-
модействия потенциальных управленцев 
и органов исполнительной власти.

«В Воронежской области работа по 
формированию кадрового резерва ак-
тивизировалась с приходом нового гу-
бернатора, и носит системный характер. 
Сегодняшняя встреча с представителями 
резерва управленческих кадров, а это 
более 40 человек, была очень интересной, 
так как люди хотят активно участвовать в 
работе, повышать свой образовательный и 
интеллектуальный уровень, профессио-
нальное мастерство. В ходе встречи про-
звучало много интересных предложений, 
в том числе связанных с изменениями и 
дополнениями к федеральному законода-
тельству, которое регламентирует работу с 
кадровым резервом. Я результатами дово-
лен», - сказал Георгий Полтавченко.

Он также сообщил, что в Воронежской 
области сформирован резерв управленче-
ских кадров из 184 человек, из которых 
25 уже назначены на соответствующие 
должности, а в округе, в целом, управлен-
ческий кадровый резерв составляет почти 
1,5 тысячи человек, из которых в течение 

года около 500 человек были назначены 
на руководящие должности. При этом 
ведется постоянная работа по обучению 
резерва, как в субъектах РФ, так и на базе 
московских вузов.

Губернатор Алексей Гордеев отметил, 
что подготовка кадров сегодня является 
«важнейшим элементом государственной 
политики и серьезной практической за-
дачей», поэтому в Воронежской области 
на конкурсной основе формируется ре-
гиональный резерв управленческих ка-
дров. При этом получить исчерпывающую 
информацию об участии в конкурсе можно 
на официальном портале областного пра-
вительства, а затем на общих основаниях 
заявить о своем желании стать кандидатом 
в кадровый резерв.

«Те преобразования, которые идут в 
Воронежской области в части повыше-
ния авторитета власти и эффективности 
государственного управления, полностью 
соответствуют задачам, поставленным 
Президентом РФ. Мы хотели бы сделать 
эффективную модель управления, спо-
собствующую ускоренному развитию 
Воронежской области», - сказал Алексей 
Гордеев.

Глава региона также сообщил, что под-
писал распоряжение о формировании 
молодежного правительства области из 15 
молодых управленцев.

Пресс-центр губернатора 
и правительства области.

Кто там в резерве?
1 декабря губернатор Воронежской области Алексей Гордеев встретился 
с прибывшим в Воронеж полномочным представителем Президента РФ в 
Центральном федеральном округе Георгием Полтавченко и обсудил вопро-
сы формирования резерва управленческих кадров в регионе.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Накануне, в субботу, в По-
кровском кафедральном соборе 
города будет отслужен молебен 
перед мощами Воронежских свя-
тителей Митрофания, Тихона и 
Петра (Зверева). Затем крестным 
ходом святыни будут перенесены 
в новый кафедральный собор в 
честь Благовещения Пресвятой 
Богородицы. В шествии примут 
участие все духовенство Во-
ронежской и Борисоглебской 

епархии, военнослужащие, кур-
санты Военного авиационного 
инженерного университета и 
института МВД, а также военный 
оркестр ВАИУ. Затем начнётся 
праздничное Всенощное бдение 
и будет совершён малый чин 
освящения храма. 

В воскресенье, в день памяти 
святителя Митрофания, в Благо-
вещенском кафедральном соборе 
митрополит Сергий совершит 
праздничную Божественную 
литургию. Среди гостей празд-

ника будет делегация иерархов 
Русской Православной церкви, 
председатель отдела внешних 
церковных связей архиепископ 
Волоколамский Илларион.

В минувший вторник Благо-
вещенский кафедральный собор 
посетили губернатор Алексей 
Гордеев и полномочный пред-
ставитель Президента РФ в Цен-
тральном федеральном округе 
Георгий Полтавченко. 

Митрополит Воронежский и 
Борисоглебский Сергий вручил 
высоким гостям памятные медали 
в честь предстоящего перенесе-
ния мощей святителя Митрофана 
и первого богослужения в Благо-
вещенском соборе.

Благовещенский  готовится
В Благовещенском кафедральном соборе завершаются 
последние приготовления к официальному открытию, ко-
торое пройдёт в нынешнее воскресенье.
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Во вторник в Воронеже 
начались мероприятия 
второго этапа Всерос-
сийского фестиваля 
народного творчества 
«Салют Победы». 

Виталий ЧЕРНИКОВ 

Представители семи ре-
гионов Центрального фе-
дерального округа приеха-
ли со своими творческими 
программами, тема каждой 
из которых – Великая Оте-
чественная война, героизм 
нашего народа. Открылся 
фестиваль в стенах Ака-
демического театра драмы 
имени А.В. Кольцова. После 
небольшой видеоэкскурсии 
по местам боевой славы на-
шего города и напутствия от 
официальных лиц зрителям 
была показана конкурс-
ная программа воронежцев 
«Чтоб до дней последних 
помнить это…». Её режис-
сёр – Заслуженный деятель 
искусств РФ Александр 
Зыков. 

Также в рамках трёхднев-
ного фестиваля открылись 
выставки – декоративно-
прикладного творчества и 
фотографий. Программа 
включает семинары под об-
щим названием «Патриоти-
ческая тема в современной 
режиссуре» для режиссё-
ров массовых праздников 
и театрализованных пред-
ставлений. Подробности 
– в одном из ближайших 
номеров. 

Живая память о Великой Победе
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Финал программы воронежцев.

Ужасающее по своей дикости преступление произо-
шло в Подгоренском районе. Самое страшное, что 
преступники – дети.

ПОГОДА
Воронежский 
гидрометеоцентр

ВАЛЮТА
(Центральный 
Банк Российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно, преимущественно без осадков, 
утром местами туман; ветер южный, умеренный; темпе-
ратура +2…+7.

4 декабря по области – облачно, преимущественно без 
осадков; ветер юго-восточный, умеренный; температура 
ночью 0…-5, днём 0…+5.

5 декабря по области – облачно, ночью местами кратко-
временный небольшой снег, днём – мокрый снег, на дорогах 
скользко; ветер восточный,  умеренный; температура ночью 
0…-5, днём -1…+4.

29.056
∇0.1211

43.8252
∇0.0484

Роман ГЕРУСОВ 

На прошедшем недавно совещании, по-
свящённом подготовке к зиме, вице-премьер 
России Дмитрий Козак упомянул среди 
шести «проблемных» регионов и Воронеж-
скую область. По его словам, недостаток 
финансирования не может служить оправда-
нием неготовности к зимним проблемам. К 
примеру, в нынешнем году на подготовку к 
осенне-зимнему сезону в целом по России 
были выделены огромные деньги – 150 млрд. 
рублей. По данным Козака, в некоторых 
регионах не в полной мере были проведены  
предзимние работы по созданию запасов 
топлива, материально-технических ресур-
сов для ликвидации аварийных ситуаций, 
а также не восполнены  запасы резервного 
топлива для котельных.

Нельзя утверждать наверняка, но, похо-
же, областные власти уже сделали выводы. 

Указом губернатора Алексея Гордеева уво-
лен руководитель Управления жилищно-
коммунального хозяйства и энергетики 
областного правительства Игорь Жалнин, в 
свое время приглашенный губернатором из 
Москвы. В официальном сообщении гово-
рится, что экс-глава ЖКХ уволен с тради-
ционной для таких случаев формулировкой 
«по инициативе работника». Как пояснил 
губернатор, «все госслужащие, работающие 
в правительстве, должны чётко исполнять 
свои обязанности, оперативно решать по-
ставленные задачи, неустанно трудиться на 
благо жителей области». К руководителям 
эти требования относятся в первую очередь, 
заявил Алексей Гордеев. 

Как видно, не все ладно в ЖКХ... Так, за 
последнее время уже были отправлены в от-
ставку руководитель муниципального ЖКХ 
Александр Ковалев и вице-мэр по городско-
му хозяйству Егор Меркулов. 

Не всё ладно в ЖКХ…
Кадры | Освобождён от должности руководитель областного 
Управления жилищно-коммунального хозяйства и энергетики 

Наталья САМОЙЛЮК

заместитель управляющего отделением 
Пенсионного фонда РФ по Воронежской 
области

С 1 января 2010 года размер 
пенсии с учётом других мер соци-
альной поддержки не может быть 
ниже прожиточного минимума пен-
сионера, установленного в субъекте 
Федерации. Если он окажется ниже, 
пенсионерам будут установлены со-
циальные доплаты из федерального 
или регионального бюджетов. Соци-
альная доплата будет производиться 
всем неработающим пенсионерам, в 
том числе военным, проживающим 
на территории нашей страны, если 
их совокупные выплаты ниже про-

житочного минимума пенсионера в 
том субъекте, где они проживают.

В Воронежской области пред-
полагаемое количество граждан, 
которые могут приобрести право 
на получение социальных доплат 
к пенсии, – 98 тысяч пенсионеров, 
получающих пенсию через органы 
ПФР, и более 5 тысяч пенсионеров, 
получающих пенсию по линии «си-
ловых» ведомств.

 Прожиточный минимум пен-
сионера на 2010 год установлен в 
размере 4590 рублей. По предвари-
тельным данным, средний размер 
федеральной социальной доплаты 
до уровня прожиточного минимума 
пенсионера в Воронежской области 
составит 980 рублей.

Пенсий ниже 
прожиточного 
минимума не будет
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ПОДПИСКА 
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В Воронежской области 
продолжается 

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА 
НА ПЕРВОЕ 

ПОЛУГОДИЕ 2010 г. 
на газету «Коммуна»

Как всегда, вас ждут во всех 
почтовых отделениях 
Воронежской области 

Как всегда, вас ждут во всех 

По традиции в конце 
подписной кампании 
для своих читателей 
«Коммуна» планирует 

провести 

ПРИЗОВУЮ ИГРУ
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Александр ЯГОДКИН

От знакомого пришло электронное письмо из 
Мексики по поводу нашей с ним дискуссии об учи-
телях: «Деньги важны, конечно, но это только одна 
сторона вопроса. Есть и другая, не менее важная. В 
марте на каникулах были у меня тут двое друзей 
из России. Облазили мы с ними весь Чапас: они 
впервые, я - в сотый раз. Так вот, их поразило, что на 
любой памятник местной истории у меня тут вход 
бесплатный по служебному удостоверению кол-
леджа. Более того, любой контролер или охранник 
меня приветствует лично «Maestro, entre Usted, por 
favor» - в переводе «Учитель, будьте добры, входи-
те». Именно так - Учитель, с большой буквы.

Понимаете - зарабатываю здесь я, да и любой 
другой учитель, достаточно, чтоб заплатить за би-
лет. Нет проблем. Но во всех правилах оговорено: 
учителям на все объекты культурного наследия 
вход бесплатный. В знак уважения и признатель-
ности страны - ибо мы растим ее молодое поколе-
ние, ее граждан, и воспитываем их именно на базе 
этого самого наследия.

Вот и сравните Маэстро с большой буквы здесь 
с российской позорной кличкой «бюджетник» для 
учителя. И дело не только в государстве - к при-
меру, здесь даже частные автобусные компании 
(тут поездов нет, автобус - основной транспорт) во 
время каникул дают 25-процентную скидку на все 
направления для учителей. Тоже знак уважения к 
нашему труду. И так далее.

Вот это, может, даже важнее зарплаты»… 
Я это письмо сначала хотел показать моей 

соседке по подъезду Ольге Николаевне, а потом 
решил этого не делать. Соседка - бывшая учи-
тельница русского языка, ныне пенсионерка. Она 
человек тихий и предпочитает скорбеть о жизни 
в одиночку. Помогает ей музыка (проигрыватель 
«Аккорд», пластмассовые диски с сочинениями 
Гайдна и Моцарта) и книги русских классиков.

Она живет одна, на пенсию в четыре с малым 
тысячи рублей – меньше прожиточного минимума. 
Мясо не покупает, но изредка балует себя вареной 
колбасой, бананами или недорогими конфетами. 
Но не жалуется, потому что знает от классиков о 
настоящем голоде и цене вечности. Разговаривать 
с Ольгой Николаевной – одно удовольствие. На-
пример, о прошлой осени: как после долгого тепла 
пошли тихие дожди, и днем в квартирах горел свет, 
а если смотреть в окошко, что-то стыло внутри, 
но без страха, и хотелось с чем-то попрощаться и 
лететь куда-нибудь в прохладе с косяком птиц, до-
гадываясь, что назад уже никогда не вернешься.

Или о том, что каждый год слизывает деревни 
с карты России сотнями – вместе со старушками, 
иконостасами фотографий молодых их мужей, 
детей, внуков. Умерли давно мужья, а дети и внуки 
разъехались и много лет уже не звонят и не пишут 
из таинственных лабиринтов своих жизней. И 
Ольга Николаевна такая же, просто время почему-
то не слизывает ее с карты, и неизвестно еще, хоро-
шо это или плохо. Когда-нибудь узнаем…

Этой весной Ольга Николаевна неожиданно 
для себя стала оппозиционеркой. Она получила 
квиток на оплату квартиры и услуг ЖКХ и очень 
расстроилась, потому что все-таки надеялась до-
жить спокойно. Оформлять субсидии она считает 

стыдом для учителя, воспринимает их как мило-
стыню от государства. И без того ходит она в обвет-
шавшей одежде, а милостыня – это ж край…

А тут начальство ТСЖ, которое плату за жилье 
подняло до трех тысяч, объявило, что придется 
жильцам собирать деньги на ремонт крыши (по 950 
руб.) и канализации в подвале (полторы тысячи), 
потому что за четверть века капремонта в доме 
ни разу не делали, хотя жильцы за него исправно 
платили. Даже мелкого ремонта не делало, за ко-

торый тоже собирали ежемесячную дань. Но если 
жильцы не соберут на крышу и канализацию, то 
дому конец. 

И Ольга Николаевна впервые в жизни отпра-
вилась на митинг – нет, не протестовать. Просто 
посмотреть и послушать, как же другие люди со-
бираются жить. 

Участники митинга в большинстве своем были 
людьми пожилыми, но собралось их много, и 
митинг получился громким и сердитым, он даже 
принял неслыханную резолюцию: действия прави-
тельства нарушают Конституцию! Власть должна 
повысить пенсии до прожиточного минимума, 
индексировать их и вернуть льготы на проезд. Если 
эти требования не удовлетворят, тогда… Опять 
проведем митинг и примем резолюцию! 

Ольга Николаевна немного успокоилась: таких, 
как она, оказалось много. 

С приходом осени снова митинговали про-
тив роста платы за ЖКХ - никто ж не собирался 
выполнять их прошлую «резолюцию». К комму-
нистам на митинге присоединились нацболы, и 
молодежи было больше. В новой резолюции сер-
дитые пенсионеры заявили вот что: мы предупре-
ждаем власть всех уровней: если не остановится 
ухудшение жизни большинства населения, мы 

примем решительные меры, вплоть до акций 
гражданского неповиновения.

Ольга Николаевна на митинге не выступала, ло-
зунгов не держала и не выкрикивала. Но молодых 
протестантов жалела, называя их «мальчиками».

Про тарифы местная власть разъяснила: долги 
по городу в октябре уже достигли 300 миллионов 
рублей, и платить их все равно придется. А через 
неделю Ольга Николаевна прочитала на двери 
подъезда объявление: «Уважаемые квартиросъем-
щики! В связи с приближающимся отопительным 
сезоном на ваш дом не будет подано тепло согласно 
постановлению Правительства РФ от 23.05.2006 
года №370, раздел Х, так как задолженность за 
коммунальные услуги составляет 134249,7 рубля. 
Убедительно просим вас в месячный срок произ-
вести погашение задолженности за коммунальные 
услуги», - и опять расстроилась.

Она теперь ходила на все митинги и пикеты. 
Даже завела дружбу с одной женщиной по имени 
Татьяна Васильевна, которая всю жизнь прорабо-
тала экономистом в конторе, а теперь носила на ми-
тинги и пикеты собственного изготовления плакат 
про Конституцию. Пенсия у нее унизительная, и 
Татьяна Васильевна стала к старости, как она сама 
говорила, экстремисткой. 

От общения с ней Ольге Николаевне станови-
лось спокойнее, она чувствовала себя не такой оди-
нокой и на квартплату и коммунальные платежи 
не жаловалась, потому что беда была у всех одна, к 
тому же она всегда умела слушать других.

К этому времени Ольга Николаевна оконча-
тельно перешла на картошку и дешевые макаро-
ны, а Татьяна Васильевна, с которой они иногда 
приходили друг к дружке в гости чай пить, стала 
терять былую энергичность, и от ее бледности и 
поникшего вида у Ольги Николаевны было не-
хорошее предчувствие.

Лишь однажды Татьяна Васильевна показала 
себя прежней – когда рядом с их пикетом раз-
вернули цепь молодых людей в куртках цвета 
партии власти и с флагами. Пикет их, конечно, 
был намного веселей и энергичней, чем смор-
щенная группка пенсионеров с их самопальными 
плакатами. Среди них Ольга Николаевна узнала 
одного из своих бывших учеников, а он ее - нет, 
и она подумала: старость; никто из прошлого ее 
больше не узнает… 

Студенты звали прохожих быть едиными вме-
сте со всей страной, и Татьяна Васильевна, ожи-
вившись, вступила с ними в яростную перепалку, 
стыдила и корила родителями, но тем было нечего 
стыдиться, и за словом в карман они не лезли. В 
пылу Татьяна Васильевна даже намахнулась своим 
лозунгом на их лидера, спорившего с пенсионера-
ми, а тот испуганно вздернул руку, загораживаясь, 
потом оглянулся и прошипел ей в лицо:

- Ты, бабка, шла б отсюда!.. 
В тот день Ольга Николаевна домой вернулась 

очень расстроенная. Мы стояли с ней у подъезда, 
и она долго рассказывала про жировки и подсол-
нечное масло, про студентов, про пикет ветеранов, 
вспомнила своего ученика, встреченного там…

– Я плохая учительница, – вдруг сказала она. 
– Самое важное упустила и ничему их не научила 
– и тут на глаза ее навернулись слезы, но она их 
удержала. Вздохнула глубоко, успокоилась и даже 
улыбнулась виновато. 

Между картошкой  
и демократией

Общество | Как бывшая учительница стала «лишним человеком»

Дмитрий ДЕНИСЕНКО

Идея сильна  
осуществлением

Настоящее птичье царство на 
подворье у фермеров Александра 
Ивановича и Ольги Ивановны 
Мощенко из села Лосево Се-
милукского района. И куры, и 
утки, и гуси, и индюки… А ря-
дом – свиноферма. Кроме того, 
в хозяйстве более 400 гектаров 
земли.

- А занимаемся таким «кол-
хозом» вовсе не ради желания 
попробовать всё, - говорит Ольга 
Ивановна. - Живём в чистом 
поле уже 18 лет, а так как не 
знаешь, что даст прибыль в на-
ступающем году, выращиваем 
многое и разводим живность. 
Вот, к примеру, сеяли ячмень, 
получали его по 40-50 центнеров 
с гектара, но – агрохолдинги 
стали пивоваренный ячмень 
тысячами гектаров возделы-
вать, и он стал невостребован-
ным. Или взять свиноводство. 
Радуемся, хлопаем в ладоши 
приходу инвесторов, строящих 
свинофермы на десятки тысяч 
голов. Да только инвесторам не 
нужен крестьянин, который хо-
чет приобрести одного-двух по-
росят и вырастить для семьи или 
оплатить учебу, кредит погасить 
и так далее. Стали разводить мы 
чистопородных свиней, но так на 
мясо и не продаём: весной оче-
редь за поросятами – не успева-
ли рождаться! В нынешнем году 
продали более 500 поросят. При-
езжают к нам даже из соседних 
районов – негде стало человеку 
поросёнка купить!

Мощенко стали одними из 
тех, кто первыми решился на 
нелегкое дело фермерства ещё 
в теперь уже далеком 1992 году. 
Тогда муж Ольги Ивановны 
взял 7 гектаров земли. Дали её 
заброшенную, с камнями, но 
самое интересное – что тут же, 
несмотря на подписанное по-
становление, вспахали и засеяли: 
не верили в районе, что эта кам-
пания по возрождению хозяев на 
земле всерьез и надолго. Так что 

реальная работа началась только 
через год. 

Иногда доводится слышать от 
чиновников, что сельские хозяй-
ства всех форм собственности у 
нас в одинаковых условиях, да 
только на жизнь это не перекла-
дывается… Три года жили Мо-
щенко в вагончике. Каждую гай-
ку, гвоздь приходилось покупать. 
Никаких складов, сараев, контор 
не было – всё приходилось соб-
ственными руками строить, чуть 
ли не по кирпичику…

Огромного дома-особняка 
семья Мощенко так и не по-
строила за все это время. Да 
и цели для себя такой они не 
видят. Только до глубины души 
оскорбляет иногда кем-то не-
взначай брошенное: «Богатеи, 
на машинах ездют…». Впрочем, 
говорят так только те, кто до 
сих пор ждёт манны небесной. 
Другие же, кто трудится и знает, 
что такое вырастить хлеб и жив-
ность, относятся уважительно, с 
пониманием, приходят за помо-
щью, советом. Сам же Александр 
Иванович всех людей, с кем 
общается и работает, называет 
по имени-отчеству, никогда не 
унижая их собственного до-
стоинства. Так и живёт, в ладу с 
самим собой.

Укрощение  
экономикой

А вот в ладу с экономикой 
жить не получается, хотя самим 
фермерам это очень нужно. Для 
будущего… «Порой посмотришь 
на пройденный путь, проанали-
зируешь перспективы, и возни-
кает мысль поступить, как герой-
предприниматель из известного 
фильма Андрея Кончаловского 
«Курочка Ряба»: плюнуть, сжечь 
всё и пойти пить самогон, - го-
ворит Ольга Ивановна. – Вот 
только сомневаюсь, сможем ли 
мы теперь так?»

Цены на зерно уже который 
год держатся ниже плинту-
са, какой бы урожай в стране 
ни получили. Так называемые 
«интервенции», которые вроде 
бы призваны стабилизировать 

цены, в реальности никакого 
влияния на них не оказывают. 
Уборка идет в июле, уже в июле 
интервенции и должны быть. А 
если они осенью, то куда девать 
зерно до этого времени? Лет 
10-15 назад никто не думал, что 
элеваторы будут приватизирова-
ны агрохолдингами. А что теперь 
имеем: привожу зерно на элева-
тор – а у вас фураж, говорят. На 
руках бумаги госэкспертизы, что 
третий класс, но нас же ими и по-
прекают: знаем, дескать, как вы 
их берете. Какой выход? Сдаю 
третий класс по цене фуража, 
иначе всё пропадет.

Или вот «тендеры». Пишут, 
что хорошее дело, бюджетные 
средства экономим. А что видим 
на практике? Раньше картофель 
продавали нашей армии – сол-
даты помогали убирать, а мы им 
платили натуроплатой. А теперь 
тендеры, где правят бал крупные 
фирмы и везут воронежцам кар-
тофель чуть ли не из Турции. 

Агрохолдингам фермер не 
нужен. Он как бельмо на глазу, 
не позволяющее развернуться 
единым земельным массивом 
от горизонта до горизонта. Да и 
чиновнику проще с одним-двумя 
«клиентами» разбираться, чем с 
толпой представителей малого 
бизнеса – зарплата-то от этого 
не зависит. Потому Мощенко 
и не могут оформить аренду 
земли более чем на 11 месяцев. 
Те же агрохолдинги на подобные 
условия вовсе не приходят, но 
то – большие деньги, а со своего-
то нищего фермера что взять? 
Фермеру-то самому на кредитах 
приходится жить с весны до 
осени – «длинные» деньги ему, 
как правило, не дают из-за малой 
залоговой базы. Вот так, весной 
взял в долг у банка, посеял, а по 
осени убрал и сразу плати.

- Фермер нужен людям, - 
продолжает Ольга Ивановна. 
– Во-первых, для того, чтобы 
поддержать ещё теплящееся 
личное подсобное хозяйство. 
На фоне повальной безрабо-
тицы и безденежья землю, паи 
многие крестьяне уже продали. 
А если земли нет, и колхоза нет. 
Кто огород вспашет? Чем скот-

птицу кормить? Всё, что мы 
выращиваем – ячмень, пшеницу, 
горох, просо, – продаём людям 
круглый год, в Латной есть свой 
магазин. Во-вторых, помогаем 
решать социальные вопросы. 
Школе помочь, зимой дорогу 
от снега очистить. А то вот не-
давний случай: умерла одинокая 
старушка в селе, родственников 
нет, пай продала, хоронить не за 
что. Глава поселения обращается 
к управляющему агрохолдингом, 
а тот – надо звонить в Москву, 
запрос посылать… В общем, по-
могли мы по-людски человека на 
тот свет проводить. В-третьих, 
трудоустройство на селе. У нас 
постоянно работают 10 человек, 
а на уборку-переборку картофе-
ля ещё 30 человек приходят. 

Туманные  
перспективы

- Позитив в нашем деле тоже 
есть, - сменила тональность Оль-
га Ивановна. – И самый главный 
– работаем на себя, нет над нами 
начальника, и чувствуем, что 
нужны людям, простым людям, 
которые к нам приходят либо 
что-то купить, либо работать. 
Это дает силы работать дальше, 
заниматься общественной рабо-
той. И, конечно, приятно созна-
вать, что твои усилия приносят 
пользу обществу.

Ольга Мощенко – председа-
тель окружного Совета по пред-
принимательству при областной 
думе. В его рамках проходят ши-

рокие обсуждения принимаемых 
законов, инициируется внесение 
поправок в существующие. Уча-
ствует активно Ольга Ивановна 
и в работе областного отделения 
Конфедерации деловых женщин 
России. С председателем совета 
Людмилой Никитченко – на 
постоянной деловой и личной 
связи. А о том, сколько было 
проведено совместных акций 
и мероприятий, пожалуй, надо 
писать отдельно… 

- Ну а какие перспективы? На 
какое будущее в сельском хозяй-
стве страны надеетесь? – спраши-
ваю у Ольги Ивановны. Чувствую, 
что прямого ответа на вопрос не 
получу – как-то замялась, опусти-
ла глаза. И всё-таки попыталась 
ответить, начав издалека.

Да, слухи-то летят быстро – 
там закрыли ферму и всем селом 
остались без работы, тут пьют 
горькую, потому что заняться 
нечем… Земля вроде не пустует, 
но и руки крестьянам приложить 
некуда – все активнее в привыч-
ный аграрный процесс вмешива-
ются крупные фирмы, основы-
вающие свою деятельность на 
новых технологиях. Это только 
животноводство даёт работу 
круглый год, а в полеводстве 
«сезонный рабочий» неизвестно 
откуда скоро вытеснит местных, 
нарисовав «аборигенам» совсем 
не радостные перспективы. Фер-
мерам с такими агрофирмами 
конкурировать всё труднее.

- А что власть-то наша думает? 
– сам собой возникает встречный 
вопрос. И здесь – сбиваешься. 
Потому что, как плохо сейчас – 
понятно достаточно хорошо. А 
вот как будет «хорошо», когда 
закончится нынешнее плохо, не-
ясно, похоже, даже на самом вер-
ху власти, которая по своей сути 
должна бы видеть перспективу 
дальше и чётче, чем население. 

А как хотелось бы послушать 
не бодрый рапорт начальству, а 
вдумчивую речь перед народом 
с оценкой и происходящего, и 
того, что будет происходить! 
Может быть, услышат там, на-
верху, как это важно для тех, для 
кого земля – не просто почва с 
симпатичным лужком для пик-
ника, а судьба. 

Есть ли место фермеру на нашей земле?
Проблема | Попытки развивать личные подворья на селе наталкиваются на противодействие чиновников и крупных агрохолдингов 

Алексей ДЕНИСОв

Более 10 лет назад в рос-
сийском обществе началась 
дискуссия о необходимости 
духовно-нравственного про-
свещения. Позицию госу-
дарства в вопросе духовно-
нравственного просвещения 
озвучил этим летом Президент 
России Дмитрий Медведев. 
Учитывая передовой междуна-
родный и отечественный опыт, 
а также пожелания верующих 
разных конфессий и атеистов, 
глава государства предложил 
ввести новый предмет «Основы 
религиозной культуры и свет-
ской этики».

Уже в этом учебном году в 
ряде регионов начнется экс-
перимент, по итогам которого 
в 2012 году будет принято 
окончательное решение о вве-
дении нового курса во всех 
российских школах. 

После заявления Прези-
дента дискуссии о духовно-
нравственном просвещении 
сместились в другую плоскость. 
Сейчас ведущие умы рассужда-
ют о формах и методах препо-
давания религии в школе.

Проблемам и перспек-
тивам развития духовно-
нравственного просвещения 
было посвящено и очередное 
заседание Воронежского ре-
гионального отделения клуба 
политического действия «4 
ноября». Оно состоялось 27 
ноября в областном парла-
ментском центре с участием 
известных московских экспер-
тов, руководителей системы 
образования области, препо-
давателей Воронежской право-
славной духовной семинарии, 
представителей различных 
христианских конфессий, воро-
нежских ученых, журналистов, 
общественных деятелей. 

- Отношения государства, 
общества и религиозных орга-
низаций в вопросах образова-
ния и воспитания очень важны, 
– считает руководитель регио-
нального отделения клуба «4 
ноября» Алексей Карякин. 
– Они затрагивают наиболее 
значимые аспекты формирова-
ния мировоззрения и системы 
ценностей человека, влияют 
на становление личности. По 
мнению многих экспертов, 
российское общество пере-
живает глубокий духовный и 
нравственный кризис. Осо-
бенно сильно он сказывается 
на молодом поколении.

Об этом свидетельствует 
печальная статистика: в по-
следние годы возраст, когда 
начинают употреблять нар-
котики, в России снизился до 
14 лет, наша страна занимает 
одно из первых мест в мире 
по уровню самоубийств среди 
подростков, по числу абортов 
среди девушек до 19 лет, по 
уровню потребления наркоти-
ков и алкоголя детьми. Соглас-
но социологическим опросам 
около 55% молодежи готовы 
преступить через моральные 
нормы ради достижения лично-
го успеха. Утрата ценностных 
ориентиров привела и к паде-
нию авторитета семьи, а это не 
лучшим образом сказалось на 
демографической ситуации в 
нашей стране.

Говоря об истоках этих про-
блем, докторант богословского 
факультета университета Фри-

бурга Михаил Артеев процити-
ровал Анну Ахматову: «Россия 
крещена, но не просвещена». 
Однако, по его мнению, духов-
ное просвещение не должно 
становиться заложником по-
литического процесса.

Подчеркивая актуальность 
поднятой клубом темы, руково-
дитель отдела социологических 
исследований Института обще-
ственного проектирования 
Михаил Тарусин сказал, что 
наше общество нуждается в 
морально-этической модер-
низации, и назвал введение 
нового предмета, способного 
«воспитать в человеке челове-
ка», прорывом для молодого 
российского государства. 

Участвовавший в заседании 
клуба генеральный директор 
ВЦИОМ Валерий Федоров 
сообщил, что более половины 
россиян одобряют препода-
вание в школе основ религии. 
По данным социологических 
опросов, охотнее всего родите-
ли выбрали бы для своих детей 
изучение истории и основ всех 
мировых религий (27%). Каж-
дый пятый остановился бы 
на изучении истории и основ 
одной из  четырех традицион-
ных религий России, еще 19% 
предпочли бы для своего ре-
бенка изучение основ светской 
этики. Лишь 13% опрошенных 
не выбрали бы ни один из пред-
метов.

В Воронежской области 
имеется опыт преподавания 
«Основ православной куль-
туры». По выбору родителей 
этот курс читается во мно-
гих школах региона. Подго-
товкой учителей занимается 
областной институт повы-
шения квалификации работ-
ников образования совместно 
с Воронежско-Борисоглебской 
епархией с 1998 года. За 11 лет 
обучение прошли более 1700 
педагогов. 

По мнению проректора Во-
ронежской православной ду-
ховной семинарии Николая 
Макеева, знание основ право-
славия помогает школьникам 
лучше понять историю Отече-
ства и русскую литературу.

Начальник отдела по свя-
зям с общественными и ре-
лигиозными организациями 
Управления внутренней по-
литики Воронежской области 
Александр Зайцев убежден, что 
в школе надо преподавать не 
Закон Божий, а именно основы 
православной культуры. Если 
ребенок заинтересуется и за-
хочет узнать больше, то осно-
вам веры его будут учить уже 
религиозные организации. 

Монах ордена францис-
канцев-капуцинов отец Рафал 
Огурек рассказал об опыте 
преподавания основ веры в 
Польше. Там подобный пред-
мет существует в школьной 
программе более 20 лет. Он не 
призван противостоять совре-
менной культуре, но помогает 
молодежи узнать основы хри-
стианства и приобщиться к его 
ценностям.

- Молодому человеку необ-
ходимы духовные и нравствен-
ные примеры, на которые он 
сможет опереться в жизни, - го-
ворит Алексей Карякин. – По-
мимо знаний ученики должны 
получать вектор морального и 
этического развития.

Воспитать  
в человеке  
человека
Дискуссия | В Воронеже обсудили 
проблемы и перспективы развития 
духовно-нравственного просвещения

Алексей Карякин (в центре) с участниками «круглого стола».

Татьяна МАлИКОвА

Подобные мероприятия про-
ходят в разных регионах России 
и организованы они Академией 
народного хозяйства при Прави-
тельстве РФ. На этот раз у нас в 
Воронеже в обсуждении приняли 
участие более пятидесяти чело-
век – представители управлений 
образования, ученые, заместите-
ли директоров школ и руково-
дители школьных методических 
объединений. 

Начальник управления каче-
ства образования ВГПУ Василий 
Малев подробно остановился на 
таком критерии оценки качества 
образования, как соответствие за-
просу потребителя. Естественно, 
что потребителей образователь-
ных услуг – великое множество: 
это и родители учеников и сту-
дентов, и сами учащиеся, а также 
потенциальные работодатели и 
общество в целом. 

Профессор Александр Моги-
лев, заведующий кафедрой новых 
информационных технологий 
ВГПУ, говорил о необходимости 
применения различных форм 
оценивания. Форма контроля 
на основе тестов ЕГЭ не должна 
оставаться единственной, иначе 
она рискует превратиться в раз-
рушающий контроль. 

Критическое отношение к та-
кой форме оценки знаний по 
литературе, как Единый госэк-
замен, высказала и профессор 
Берта Дыханова, возглавляющая 
комиссию ЕГЭ по русскому языку 
и литературе. По ее словам, более 
половины выпускников часто не 
понимают смысла предложенного 
отрывка текста и, соответственно, 
не могут изложить его на бумаге. 
Проблема стала настолько острой, 
что в ее решении может помочь 
изменение всей системы препо-
давания литературы с пятого по 
девятый классы и, соответственно, 
самой программы.  

О зарубежном опыте форми-
рования независимой системы 
оценки качества образования 
рассказал Вячеслав Подколзин, 
советник при ректорате ВГПУ. В 
странах, чья независимая система 
оценки качества насчитывает бо-
лее века, главным на сегодняшний 
день остается качество подготовки 
учителя. Это основа основ от кото-
рой, в том числе зависят и будущие 
успехи экономики страны. 

У ЕГЭ  
проблемы 
качества 
В Воронежском педагоги-
ческом университете про-
шёл «круглый стол», посвя-
щенный проблемам разви-
тия независимой оценки 
качества образования в 
России. 

Педсовет

Выпускница кафедры программного обеспечения и админи-
стрирования информационных систем факультета прикладной 
математики и механики ВГУ Людмила Дудкина стала лауреатом 
Всероссийского студенческого конкурса выпускных квалификаци-
онных работ. Она победила в номинации «Правовое обеспечение» 
по специальности «Прикладная информатика (по областям)». 
Руководит дипломной работой кандидат технических наук, доцент 
И. Воронина. В настоящее время Людмила является аспиранткой 
юридического факультета.

Тамара ГашИмоВа.

Награда за диплом
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Ольга Мощенко.
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cемь дней

Евгения ВОРОНЦОВА

Общение председателя Воронежской 
областной Думы с воронежцами в режиме 
онлайн проходило впервые. Владимир 
Ключников сам выбирал вопросы, на ко-
торые предстояло ответить, и не избегал 
нелицеприятных. 

В одном клике от тебя
Информация о проведении интернет-

конфенеции появилась в сети за десять 
дней. К её началу пользователи оставили на 
сайте «Информсвязь-Черноземья» более 
100 вопросов. За час онлайн-конференции 
Владимир Ключников ответил более чем на 
40 их них. Диалог в режиме онлайн наблю-
дало примерно 150 тысяч пользователей. 

 В основном у спикера облдумы инте-
ресовались практикой применения транс-

портного налога в регионе, вопросами 
ЖКХ и благоустройства, газификации 
области, будущего воронежского футбола, 
а также его личной жизнью.

Животрепещущее 
О новом законе, предписывающем ком-

пенсацию оплаты за частные детские сады, 
спросила Светлана Мосолова: 

– Куда и с какого времени обращаться 
родителям, чтобы её получить?

Тут же на сайте появился ответ пред-
седателя областной Думы:

– Закон вступит в силу с 1 января 2010 
года. Порядок выплат ещё предстоит 
установить департаменту по образованию 
правительства Воронежской области – об 
этом ещё будет сообщено позднее.
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В Совете Думы
В минувший вторник под 

председательством вице-
спикера областной Думы Пе-
тра СеМёноВа (фракция 
«единая Россия») состоя-
лось заседание Совета Во-
ронежской областной Думы 
IV созыва, на котором была 
определена дата проведения 
и повестка дня очередного,  
54-го, заседания регионально-
го парламента.

В соответствии с приня-
тым решением 54-е заседание 
областной Думы состоится 
10 декабря. На нём предпо-
лагается рассмотреть более 
20 различных вопросов, в том 
числе – о назначении выборов 
в Воронежскую областную 
Думу нового созыва.

Большое количество законо-
проектов внёс для рассмотрения 
в региональном парламенте гу-
бернатор области Алексей Гор-
деев. Среди них – проект закона 
«Об обеспечении плодородия 
земель сельскохозяйственного 
обеспечения на территории Во-
ронежской области». Необхо-
димость и своевременность его 
принятия вызваны тем, что во 
многих случаях использование 
земель сельскохозяйственного 
назначения осуществляется 
методами, не позволяющими 
сохранять и наращивать их 
плодородие.

Законопроект предусматри-
вает основные направления 
государственной (областной) 
поддержки деятельности в 
сфере обеспечения плодородия 
земель сельхозназначения.  
В частности, это регулярное 
агрохимическое обследование 
почв, внесение научно обо-
снованных доз минеральных и 
органических удобрений, хи-
мическая мелиорация земель, 
реконструкция и восстанов-
ление оросительных систем, 
строительство противоэрози-
онных сооружений, создание 
защитных лесных насаждений 
и другие мероприятия.

На заседании областной 
Думы будет рассмотрен зако-
нопроект «О внесении измене-
ний в Закон Воронежской об-
ласти «Об административных 
правонарушениях на терри-
тории Воронежской области», 
внесённый Советом народных 
депутатов Нижнедевицкого 
муниципального района. Речь 
в нём идёт об ужесточении 
мер, направленных на борьбу 
с самогоноварением.

Предполагается также вне-
сти изменения в следующие 
законы Воронежской области:

– «Об административных 
правонарушениях на террито-
рии Воронежской области»;

– «Об охране атмосферного 
воздуха на территории Воро-
нежской области»;

– «О прогнозном плане 
(программе) приватизации 
государственного имущества 
Воронежской области на 2007-
2009 годы» и другие.

Председатель областной 
Думы, руководитель фрак-
ции «Единая Россия» Влади-
мир КлючниКоВ в минув-
ший понедельник принял 
участие в еженедельном 
оперативном совещании 
в правительстве области, 
которое провёл губернатор 
Алексей ГоРДЕЕВ. особое 
внимание на нём было 
уделено комплексному бла-
гоустройству Воронежа,  
и прежде всего его  
дворовых территорий.

Владимир ПЕтРОВ

О реализации в областном 
центре программы «100 дворов», 
инициированной Алексеем Гордее-
вым, доложил и. о. главы админи-
страции городского округа город 
Воронеж Алексей Котенко. По его 
словам, до середины декабря про-
грамма этого года, финансируемая 
на паритетных началах из област-
ного и городского бюджетов, будет 
выполнена. Благоустройство 67 
воронежских дворов уже завер-
шено, ещё в 13 работы закончатся 
к концу текущей недели, а 20 
дворовых территорий приведут в 
порядок до середины месяца. Он 
также проинформировал губер-
натора, что параллельно с благо-
устройством территорий во дворах 
ведётся строительство спортивных 
площадок. Причём дополнительно 
к запланированным программой 

предполагается обустроить ещё  
47 спортплощадок.

Как заявил Алексей Гордеев, 
в ближайшие дни он лично про-
инспектирует итоги выполнения 
программы «100 дворов». По убеж-
дению губернатора, поскольку в 
городе нуждается в благоустрой-
стве более 1600 дворовых тер-
риторий, эти работы требуется 
активизировать. 

– Масштаб работ должен быть 
иным, для расширения программы 
необходимо использовать все воз-
можные варианты, – подчеркнул 
губернатор. 

Глава региона поставил перед 
городскими властями задачу – 

представить конкретные предло-
жения на этот счёт.

Губернатор держит на своём 
контроле вопросы художествен-
ного оформления улиц, площа-
дей и скверов Воронежа. Как 
считает Гордеев, среди основных 
функций созданного при главе 
Воронежа художественного со-
вета – сохранить историческое 
своеобразие города, поставить 
заслон низкопробным проектам, 
которые наносят невосполни-
мый урон архитектурной среде и 
эстетическому облику областного 
центра. Своё видение проблем, 
которые предстоит решать совету, 
губернатор намерен изложить в 

ходе намеченной на ближайшие 
дни встречи.

Также на оперативном со-
вещании был рассмотрен ряд 
вопросов, касающихся органи-
зации торговли. Губернатор по-
требовал продолжить мониторинг 
деятельности крупных сетевых 
компаний. По договоренности с 
их руководителями наценка на 
социально значимые продукты 
– хлеб, молоко, кефир, подсол-
нечное масло, столовое яйцо – не 
должна превышать 10%. Кроме 
того, покупатели должны иметь 
возможность приобрести в су-
пермаркетах продукцию местных 
товаропроизводителей. 

Город меняет облик
Главная тема |  В центре внимания региональных властей – благоустройство дворовых территорий

В прямом диалоге с гражданами
Cтратегия |  27 ноября председатель Воронежской областной Думы Владимир Ключников  
провёл первую онлайн-конференцию с воронежскими пользователями сети Интернет 

Светлана КОРНЕЕВА

– Во-первых, это самое существенное 
повышение, во-вторых – с учётом стра-
ховой и накопительной частей средняя 
выплата по стране наконец превысит 
почти на 1,5% прожиточный минимум 
пенсионеров. Таким образом, можно 
считать, что дан старт реализации про-
граммы мер по совершенствованию 
пенсионного страхования граждан. 

В Воронежской области эта про-
грамма коснется более 700 тысяч 
человек. Средний размер пенсий по 
области до 1 декабря составлял около 
5 тысяч рублей. В декабре пенсии во-
ронежцев увеличатся в среднем на 702 
рубля. Если учитывать утвержденный 
областной Думой прожиточный мини-
мум по Воронежской области на 2010 
год 4590 рублей, превышение составит 
более 20%.

Надо отметить, что в Воронежской 
области, к сожалению, не все пенсио-
неры получат такую пенсию – почти у 
8 тысяч средний размер пенсий ниже 
прожиточного минимума. Но это уже 
поправлено Законом, который уста-
навливает для них, начиная с 2010 года, 
доплаты к пенсии.

Размер январской пенсии также бу-
дет больше нынешнего, поскольку будет 
произведена переоценка пенсионных 
прав (или так называемая валоризация), 
приобретённых нынешними пенсио-
нерами до 1 января 2002 года. Пенсия 
пересчитывается всем с увеличением на 
10 процентов, а тем гражданам, которые 
работали в советское время, за каждый 
полный год стажа до 1991 года к тому 
же добавится по 1 проценту. То есть 

если стаж человека, допустим, до 1991 
года составлял 30 лет, страховая часть 
его пенсии увеличится на 40%. 

В Воронежской области после про-
ведения валоризации, федеральных 
доплат и с учётом всех индексаций 
средний размер пенсии таким образом 
составит 7251 рубль.

– Очень важно, – добавляет Галина 
Карелова, – чтобы были учтены все 
годы советского стажа. Ведь ранее, 
в СССР, 45 лет для мужчин и 40 лет 
для женщин считались предельными 
для начисления пенсии и многие не 
считали подтверждать годы сверх 
этого срока соответствующими до-
кументами. 

 Надо учитывать, что с 1 января 2010 
года в страховой стаж включаются: 
периоды замещения государственных 
должностей РФ, государственных 
должностей субъектов РФ, а также му-
ниципальных должностей, замещаемых 
на постоянной основе; периоды прохож-
дения военной службы, а также иной 
службы, предусмотренной Законом РФ. 
Основным документом, подтверждаю-
щим периоды работы в первом случае, 
является запись в трудовой книжке. А 
что касается службы в рядах российской 
армии и иной службы, то ее подтвердят 
военные билеты, справки военных ко-
миссариатов, воинских подразделений, 
архивных учреждений, записи в трудо-
вой книжке, внесенные на основании 
документов, и другие документы, содер-
жащие сведения о периоде прохождения 
службы. 

Пенсионное страхование 
должно стать достойным 
1 декабря  2009 года Пенсионный фонд России в соответствии с  
законом повысил пенсии на 31,4 процента (612 рублей). Хотя индек-
сация пенсий в этом году происходит в четвёртый раз, по сути,  её 
можно считать знаковым событием, считает заместитель предсе-
дателя комитета по бюджету и налогам Госдумы Галина КАРЕлоВА 
(фракция «Единая Россия»).

Коттеджи для бюджетников
БеЛГоРоД. В 2010 году в Белгородской области построят 

200 индивидуальных жилых домов для работников бюджетной 
сферы. 

Департамент образования, культуры и молодёжной политики, 
а также департамент здравоохранения и соцзащиты области уже 
составили списки участников программы, которым предоставят зе-
мельные участки под застройку и окажут помощь в строительстве. 
Установленные квоты предусматривают возведение 140 домов для 
сотрудников учреждений здравоохранения и соцзащиты, 60 – для 
работников образования и культуры, сообщает пресс-служба об-
ластной Думы. 

Коттеджи, площадь которых варьируется от 60 до 100 кв. метров, 
будут соответствовать современным технологическим нормам и 
эстетическим требованиям. Новые дома будут передаваться застрой-
щикам после завершения основного комплекса строительных работ, 
отделочные работы предстоит выполнить самим новоселам. 

Основные финансовые затраты по реализации программы 
возьмёт на себя область. В 2009–2010 годах в рамках проекта на 
строительство жилья для белгородских бюджетников из регио-
нальной казны будет выделено 200 миллионов рублей. 

Не все льготы полезны
ЛИПеЦК. на сессии Липецкого областного совета депутатов 

рассмотрен проект закона «о внесении изменений в некоторые 
законы Липецкой области». Чтобы изыскать дополнительные 
средства в областной бюджет, который планируется в 2010 году 
с дефицитом в 5 с лишним млрд. рублей, администрация области 
предложила отменить ряд налоговых льгот и увеличить транс-
портный налог. 

Парламентарии поддержали эти изменения. Таким образом, 
1 января 2010 года отменяются льготы по налогу на имущество 
сельхозпредприятий. Всем компаниям будет предложен переход 
на уплату единого сельхозналога. Отменяется льгота по налогу 
на имущество и для предприятий ЖКХ. Финансисты заверили 
депутатов, что на тарифы для населения это не повлияет. 

При увеличении транспортного налога власти решили приме-
нить дифференцированный подход в зависимости от мощности 
двигателя. Для пенсионеров, владеющих машинами мощностью до 
100 л/с, установлена фиксированная налоговая ставка – 5 рублей 
за 1 л/с – такой низкой ставки сегодня нет ни в одном другом субъ-
екте страны. В год они будут платить от 300 до 500 рублей.

Противодействие коррупции    
оРёЛ. Состоялось очередное заседание комиссии орловско-

го областного Совета народных депутатов по законодательному 
обеспечению противодействия коррупции. 

Среди приглашённых на расширенное заседание комиссии были 
представители прокуратуры Орловской области, Контрольно-
счётной палаты, департамента имущества, промышленности и 
информатизации, департамента финансов аппарата губернатора 
и правительства Орловской области и др. 

Повестка дня заседания включала три вопроса:  
– рассмотрение проекта закона Орловской области «Об об-

ластном бюджете на 2010 год и на плановый период 2011 и 2012 
годов»; 

– рассмотрение проекта закона Орловской области «О внесении 
изменений в Закон Орловской области «О прогнозном плане (про-
грамме) приватизации государственного имущества Орловской 
области на 2009 год»; 

– рассмотрение проекта закона Орловской области «О залого-
вом фонде Орловской области».

Комиссией было принято решение рекомендовать правитель-
ству Орловской области доработать данные законопроекты с 
учётом  изложенных замечаний и предложений.

Семейные ценности 
КУРСК. «Семья соловьиного края», «С заботой о людях», 

«Семейный очаг» – под такими названиями прошли конкурсы 
в Курской области, объявленные администрацией и областной 
Думой. 

Победители этих соревнований получили награды в День ма-
тери. Девятиклассник Денис Клевцов стал лучшим в номинации 
для юных авторов. Мальчик написал сочинение о бабушкиной 
скатерти, которая хранится в семье больше двух веков. Награды за 
лучший материал о семейных ценностях, секретах счастья, борьбе 
с социальным сиротством достались журналистам областных 
СМИ. По итогам конкурса «С заботой о людях» награды получили 
руководители организаций, в которых уделяют большое внимание 
социальной поддержке работников и благотворительности. 

В этом году только из областного бюджета на поддержку 
семей выделено 400 млн. рублей. 25 млн. рублей собрал бла-
готворительный марафон «Мир детства». Адресную помощь 
получат многодетные, малообеспеченные семьи, сироты, дети, 
нуждающиеся в лечении. 

у наших соседей

Здоровье сохранят в центрах
Вчера в Воронеже состоялась презентация центра здоро-

вья, действующего на базе поликлиники №7. а всего в об-
ласти открываются семь таких центров здоровья, в том числе 
в Борисоглебске, Лисках и Россоши. В целом же в стране 
появятся 502 подобных учреждения. на их организацию до 
конца этого года будет потрачено 800 млн. рублей.

В Воронежской области за счёт средств федерального и 
областного бюджетов в центры здоровья будет поставлено 
оборудование на сумму 7 млн. рублей. 

Главный принцип деятельности центров здоровья –  бы-
страя диагностика основных параметров организма. Здесь 
можно бесплатно получить индивидуальные рекомендации 
по ведению здорового образа жизни, в частности, по питанию, 
двигательной активности, режиму сна, условиям быта, работы, 
учебы и отдыха, определить уровень холестерина в крови и 
степень воздействия стресса на организм. 

По итогам обследования каждый посетитель получит карту 
здорового образа жизни с рекомендациями специалистов. 
Кроме того, в центрах будут проводиться школы здоровья, 
тренинги, семинары, консультации.

Время трезветь
на состоявшемся вчера заседании комитета по предпри-

нимательству областной Думы (председатель – евгений 
КИТаеВ, фракция «единая Россия») был рассмотрен 
проект закона «о внесении изменений в Закон Воронеж-
ской области «об административных правонарушениях на 
территории Воронежской области».

Данный законопроект, внесённый губернатором области 
А.В. Гордеевым, вызван необходимостью  установления ад-
министративной ответственности за нарушение ограничения 
времени розничной продажи алкогольной продукции с содер-
жанием этилового спирта более 15 процентов. 

Субъекты Российской Федерации сейчас вправе устанав-
ливать на своей территории дополнительные ограничения 
времени розничной продажи крепких спиртных напитков. 
Постановлением правительства Воронежской области уста-
навливается такое ограничение – не ранее 7 и не позднее 23 
часов (ограничение не касается предприятий общественного 
питания и магазинов беспошлинной торговли). Для реализации 
постановления требуется комплекс мер по пресечению незакон-
ной деятельности на рынке алкогольной продукции, в первую 
очередь установление административной ответственности за 
нарушение законодательства. Административный штраф пред-
лагается установить сообразно совершенному правонарушению 
в размерах, сопоставимых с доходами от продаж. Закон пред-
лагается ввести в действие с 1 января 2010 года. 

Члены комитета по предпринимательству одобрили проект 
закона и предложили вынести его на обсуждение областной 
Думы сразу в двух чтениях.    

Гордость страны 
Председатель областной Думы, руководитель фракции 

«единая Россия» Владимир КЛЮЧнИКоВ поздравил 
коллектив Семилукского государственного технико-
экономического колледжа с присуждением Золотой ме-
дали «европейское качество» в номинации «100 лучших 
ссузов России». 

Конкурс проводился Международной академией качества 
и Независимым общественным советом при участии Прави-
тельства РФ, Совета Федерации РФ, Государственной Думы 
и Союза директоров средних специальных учебных заведений 
России. 

История развития Семилукского колледжа берёт начало в 
1964 году, когда было принято решение о создании техническо-
го училища для подготовки квалифицированных рабочих для 
предприятий Министерства газовой промышленности. Здесь 
готовят машинистов технологических компрессоров, слесарей 
контрольно-измерительных приборов и автоматики, электро-
монтеров по ремонту и обслуживанию электрооборудования, 
электрогазосварщиков. Среди выпускников колледжа немало 
известных руководителей и специалистов в газовой, нефтяной 
и химической отраслях промышленности. 

Спикер облдумы поблагодарил коллектив колледжа за 
достигнутые результаты, вручил почётные грамоты за успе-
хи в организации учебного процесса педагогам и лучшим 
студентам. Окончание  |  страница 4 
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О транспортном налоге спросил 
Виктор: 

– У меня семилетний внедорож
ник. Когда покупал, транспортный 
налог был 6000 рублей. Сейчас –  
40 000. Я не могу себе позволить пла
тить эти огромные деньги, продать 
машину с таким налогом нереально 
(дал более 500 объявлений). То есть 
наша Дума лишает меня законного 
права ездить на этом автомобиле. 
Что делать с автомобилем или на
логом – предложите!

Владимир Ключников: 
– Вариантом, позволяющим не

сколько улучшить ваше положение, 
является уплата налога в рассрочку. 
Законом «О межбюджетных отно
шениях органов государственной 
власти и органов местного само
управления в Воронежской обла
сти» установлено, что транспортный 
налог по нормативу 100% зачис
ляется в бюджеты муниципаль
ных районов и городских округов, 
поэтому для согласования вопроса 
вам необходимо обратиться в соот
ветствующие налоговые органы по 
месту вашей регистрации.

Хочу сразу отметить, что соот
ветствии с Налоговым кодексом 
Российской Федерации транспорт
ный налог является региональным 
налогом. В этой связи ставки транс
портного налога, порядок и сроки 
его уплаты, предоставление льгот 
устанавливаются законами субъ
ектов Российской Федерации. При 
исчислении транспортного налога 
налоговая база определяется как 
мощность двигателя транспортного 
средства в лошадиных силах, а нало
говые ставки дифференцируются в 

зависимости от мощности. Что каса
ется льгот, то они предоставляются 
категории налогоплательщиков и 
не могут носить индивидуального 
характера. 

По закону, от уплаты транспорт
ного налога освобождены Герои 
Советского Союза, Герои Социали
стического Труда, Герои Российской 
Федерации, граждане, награждён
ные орденом Славы трёх степеней, 
ветераны Великой Отечественной 
войны, ветераны боевых действий, 
несовершеннолетние узники конц
лагерей, инвалиды всех категорий, 
граждане, подвергшиеся воздей
ствию радиации, имеющие транс
портные средства с мощностью 
двигателя до 120 лошадиных сил 
включительно, – за одно транспорт
ное средство, зарегистрированное 
на указанных лиц. Многодетным 
семьям, получившим автомобили 
в рамках целевой программы под
держки многодетных семей, также 
была предоставлена льгота по упла
те транспортного налога.

Учитывая, что в условиях эко
номического кризиса в бюджете 
региона снизилась его доходная со
ставляющая и мы были вынуждены 
произвести сокращение и расходной 
части бюджета, вносить какиелибо 
изменения по уплате транспортного 
налога в настоящее время не пред
ставляется возможным. Но мы не 
остаёмся в стороне от данной про
блемы, в целях урегулирования 
вопросов, возникающих у нало
гоплательщиков по уплате транс
портного налога, а это и ставки, и 
предоставление льгот, и сроки экс
плуатации, и стоимость автомобиля, 
дата его выпуска, и многие другие 
вопросы, волнующие владельцев 

автомобилей. Нами были внесены 
предложения, предусматривающие 
включение транспортного налога в 
акциз на бензин и ГСМ. Словом, кто 
больше ездит, тот больше и платит. 
На наш взгляд, эта позиция пра
вильная и имеет место быть. 

Ещё один вопрос по налогам – на 
этот раз о льготах онкологическим 
больным – задал Николай Левин: 

– Будет ли продлёно действие За
кона Воронежской области «О пре
доставлении налоговых льгот онко
логическим больным» от 16.01.1998 
года № 291193, действующий до 
2010 года? Как и предыдущий во
прос, эта проблема также решалась 
на федеральном уровне.

Владимир Ключников: 
– К сожалению, по окончании 

действия этого областного закона 
налог на доходы физических лиц 
переходит к федеральным сборам. 
Субъекты РФ не вправе устанав
ливать налоговые льготы по феде
ральным налогам и сборам.

Прозвучал и вопрос о предостав
лении жилья участникам Великой 
Отечественной войны, который се
годня получают, по всей видимости, 
все региональные руководители. 
Ключников объяснил, что в данный 
момент формируются списки. И 
вопрос может быть решён положи
тельно при помощи федерального 
центра.

Спросили Владимира Ключни
кова и о законах, принятых ны
нешним созывом Думы, которые 
значительно улучшили жизнь 
воронежцев. Спикер рассказал 
о блоке социальных законов по 
поддержке малообеспеченных 
семей; кормящих матерей и ново
рожденных; по трудоустройству 

инвалидов; о программах по пере
селению граждан из аварийного 
и ветхого жилья. А также – об 
инновационных законах, которые 
позволят, в частности, развиваться 
сельскому хозяйству.

О чиновниках  
и дорогах

Традиционно к первому законо
дательному лицу области обраща
лись с указанием на недостатки в 
работе тех или иных чиновников. 
Как обещал Владимир Ключников, 
ни одно обращение без внимания 
не останется. 

Ольга Черногор рассказала, 
что стоит в очереди на бесплатное 
получение земельного участка для 
индивидуального жилищного стро
ительства, но в департаменте по зе
мельным отношениям отказывают, 
ссылаясь на отсутствие свободных 
земель. Ключников ответил, что 
сейчас этой проблемой занимается 
правительство Воронежской об
ласти. 

Светлана Беляева: 
– Здравствуйте! Скажите, по

жалуйста, будет ли в дальнейшем 
работать программа переселения 
из ветхого и аварийного жилья? 
Живём в доме послевоенной по
стройки, а капремонта не было 
никогда. Вроде бы наши дома по 
переулку Здоровья входили в зону 
реконструкции, но когда всё это 
будет? И будет ли вообще?

Владимир Ключников: 
– В администрации городского 

округа город Воронеж находится 
на рассмотрении муниципальная 
адресная программа сноса и ре
конструкции ветхого жилищного 

фонда в областном центре. В пере
чень домов, планируемых к сносу и 
реконструкции, включены дома и по 
переулку Здоровья.

Не удалось избежать и «вечных» 
вопросов.

Илья Орлов: 
– Когда же будет заметна рабо

та дорожников на наших улицах 
(исключение – Московский про
спект)? 

Владимир Ключников рассказал, 
что на расходные обязательства 
Воронежской области в сфере до
рожного строительства в 2010 году 
планируется направить 750 млн. 
рублей. В числе приоритетов будут 
работы по содержанию существую
щей сети автомобильных дорог и 
обеспечения безопасности дорожно
го движения на них. Кроме этого, в 
2010 году в рамках программы «Наш 
двор» будут отремонтированы 100 
дворовых территорий. 

Общение – в подарок
Одним из задавших вопрос на 

онлайнконференции стал восьми
классник Миша Новичихин из села 
Нижнее Турово Нижнедевицкого 
района. Он поинтересовался, как ско
ро на его улицу будет проведён газ.

Интерес молодого человека к 
интернетконференции Ключни
кова не случаен. Свой вопрос он 
набрал на новеньком компьютере, 
подаренном за несколько часов до 
этого самим Владимиром Ключни
ковым по случаю 14летия Миши. 
Дело в том, что Миша с начальных 
классов оказался прикован к инва
лидному креслу. У него – миопатия 
Дюшена. Это врожденное забо
левание, выражающееся в посте

пенной атрофии мышц. Одним из 
средств, чтобы скрасить «домашнее 
заточение», был для подростка 
компьютер, но в этом году маши
на от старости вышла из строя. 
Уже через несколько часов после  
отъезда спикера парень воспользо
вался подарком. На Мишин вопрос 
Владимир Ключников ответил, что 
село уже включено в программу 
газификации.

Футбольные баталии
Поскольку спикер областной 

Думы является по совместитель
ству на общественных началах и 
президентом футбольного клуба 
«ФакелВоронеж», пристальный 
интерес болельщиков к онлайн
конференции был обеспечен. Тем 
более, что последнее время воронеж
ские команды преследуют довольно 
неприятные события. Будет ли воз
рождён воронежский футбол и как 
этого можно добиться, останется ли 
Владимир Ключников президентом 
«Факела»? На этот и многие другие 
вопросы (не всегда приятные) он от
ветил максимально откровенно. 

Дмитрий:
– Уважаемый Владимир Ивано

вич, скажите, пожалуйста, будет ли 
в Воронеже в следующем году фут
больная команда, которая сможет 
достойно представлять наш город в 
чемпионате России? Спасибо.

Владимир Ключников: 
– В январе 2010 году в Россий

ском футбольном союзе  будет заре
гистрирована новая команда НФК 
«Факел», которая будет играть во 
второй лиге. Перед командой ста
вится задача – занять высокое место 
в своей подгруппе. 

И немного о личном
Жизнь любого человека, даже 

высокопоставленного, состоит не 
только из работы и публичных впе
чатлений. Остаётся ли у председате
ля облдумы время на семью и кто в 
ней главный – муж или жена, и где 
председатель планирует отмечать 
Новый год?

Владимир Ключников: 
– Рабочими делами дома не де

люсь никогда. Считаю, что в семье 
главный – мужчина. Надо уметь 
ладить – по этому принципу мы с су
пругой прожили вместе уже больше 
35 лет. Праздники я с удовольствием 
провожу дома, с внуками.

Первое впечатление 
– Это очень полезная форма 

общения, и мы её обязательно 
продолжим, – поделился Влади
мир Ключников по завершении 
интернетобщения. – Она даёт воз
можность услышать проблемы от 
первого лица. Я рад, что в Воронеже 
так много людей неравнодушных 
к тому, как будет жить область. 
Активная гражданская позиция 
воронежцев не даёт чиновникам 
разного уровня расслабиться и иг
норировать свои обязанности. Мы 
не должны забывать, что главной 
целью власти является улучшение 
качества жизни каждого жителя 
Воронежской области. Надеюсь  
весной встретиться с интернет
пользователями уже в режиме 
видеоонлайн.

Полную версию интернет-
конференции Владимира Ключ-
никова можно посмотреть на сайте 
www.vrnoblduma.ru

Невозможно улучшить 
жизнь простых граждан, 
да и страны в целом, 
если не поставить на-
дёжный заслон против 
коррупции. Вот уже 
много лет депутат об-
ластной Думы, руководи-
тель фракции «Справед-
ливость», Герой России 
Юрий АНОХИН находится 
на передовом рубеже 
борьбы с этим страшным 
социальным недугом.

Елена ОРЛОВА

– Президент страны поста
вил задачу всесторонней модер
низации нашего государства. 
Коррупция – главный тормоз 
на этом пути. Если бы все день
ги, которые страна теряет изза 
коррупции, были направлены, 
например, на социальное обе
спечение, пенсии можно было 
бы поднять вдвое.

Дмитрий Медведев в сво
ём Послании Федеральному 
Собранию внёс предложения 
по кардинальной реформе 
госкорпораций. Сегодня в гос
корпорации закачиваются мил
лиарды. Теряется – не меньше. 
Но они неэффективны и явля
ются рассадниками коррупции. 
Надо преобразовывать их в 
акционерные общества.

– Что возможно сделать на 
региональном уровне?

– Не секрет, что злостная 
коррупция – причина того, что 
наша область по многим пока
зателям, в том числе – по уров
ню жизни, находится в шестом 
десятке среди регионов России. 
Объяснение этому есть. Станет 
ли чиновник нарушать права 
граждан, допускать рост цен, 
если у него не будет в этом лич
ной заинтересованности? 

Сошлюсь на слова нашего 
губернатора. Он заявил, что 
многие главы районов являют
ся организаторами различного 
рода схем дополнительной на
грузки на бизнес в виде взяток 
или соучастия в бизнесе, ис
кусственно создают для этого 
административные барьеры. 
Если общими усилиями нам 
удастся устранить эту про
блему, и власть, и бизнес будут 
работать гораздо лучше. Повы
сится собираемость налогов, 
так как многие фирмы укло
няются от налогообложения. 
Пополнится бюджет. 

К сожалению, ситуация по 
борьбе с коррупцией у нас в 
области начала улучшаться 
только с приходом нового гу
бернатора Алексея Гордеева. 
До этого ничего невозможно 
было изменить. Губернатор 
выступил с инициативой соз
дания совета по выявлению 
коррупционных пробелов и 
схем в законодательстве.

Другое направление – обяза
тельные декларации о доходах. 
Я говорил об этом ещё лет пять 
назад. Теперь это оказалось воз
можным и уже дало результаты. 
Многие чиновники вообще 
побоялись подавать деклара
ции. По представлению про
курора, двое чиновников были 
уволены. Предполагаю, будут 
уволенные и ещё после про
верки деклараций за сокрытие 
сведений об имуществе.

– Пора государственную 
власть употребить?

– Очень важно сделать не
допустимым передачу раз
личных полномочий государ
ственных органов частным 
фирмам. У нас даже такое пока 
процветает! Генеральный про
курор России Юрий Чайка во 
время своего визита в Воронеж 
сообщил, что федеральные 
органы, в том числе и в нашей 
области, часто отдают разра
ботку документов и проведе
ние экспертиз коммерческим 

фирмам, хотя это полномочия 
властных органов. Чайка при
знал, что это тоже лазейка для 
коррупции.

– Возможны ли тут какие-
либо изменения?

– Сейчас появилась такая 
надежда. Порадовали новые 
назначения, сделанные по ини
циативе губернатора. Новым 
начальником УФСБ России 
по Воронежской области стал 
генералмайор Александр Кло
пов. Раньше он работал в Мор
довии, под его руководством 
было возбуждено более 20 
громких уголовных дел по кор
рупции. В нашей области их, 
наверное, будет ещё больше.

– Настолько высок у нас 
уровень коррупции?

– Судите сами. Алексей 
Гордеев начал свою работу с 
того, что пристально изучил 

жалобы населения, «сигналы» 
с мест. Выяснилось, что более 
20 процентов глав местных 
администраций связаны с кор
рупцией. 

Как только на улицах города 
появились антикоррупцион
ные плакаты «Не дай на лапу» 
с «телефоном доверия», сразу 
пошли звонки, поступило мно
го сигналов.

Есть уже и результаты. Ска
жу только о самых крупных 
делах. Руководитель воронеж
ского управления Росимуще
ства Микаилов был задержан 
при получении взятки в 100 
тысяч рублей за согласование 
договоров аренды федерального 
имущества. Обвинение за полу
чение взяток было предъявлено 
заведующему материально
технической базой МЧС под
полковнику Микерову. От
крыто дело по коррупции в 
федеральном предприятии «Во
ронежоблтехинвентаризация». 
Началась «чистка» депутатских 
рядов. Возбуждено уголовное 
дело против директора крупной 
фирмы, депутата из Калачеев
ского района Сивирчукова за 
уклонение от уплаты налогов. 
Ведётся борьба с коррупцией и в 
собственных рядах: возбуждено 
дело против сотрудника ГУВД и 
начальника налоговой инспек
ции, которые вымогали деньги 
за «разморозку» банковских 
счетов. Поймали на взятке и 
следователя областного управ
ления СКП. Всего за полгода 
по фактам дачи больших взяток 
возбуждено 48 уголовных дел, 
по другим коррупционным 
преступлениям – 475 дел по 
области.

Я согласен с утверждением 
губернатора о том, что в нашем 
городе присутствуют опреде
лённые бизнескланы с сомни
тельными источниками дохо
дов, которые пытаются влиять 
на политику. И я поддерживаю 
его идею о «репутационном до
сье» на каждого чиновника и 
депутата. Очень важно выявить 
признаки коррупции: прежде 
всего – нарушение морально
этических норм, лоббирова
ние интересов собственного 
бизнеса. Надо посмотреть, как 
работают депутаты с обраще
ниями граждан, достаточно ли 
добросовестно.

И если вся эта работа будет 
тщательно проделана, думаю, 
наше общество вздохнет сво
боднее. Будут открыты пути 
для его настоящего процве
тания.

Модернизация  
без коррупции
Позиция |  Главная задача – победить страшное социальное зло

Лариса АЛЕксАНдРОВА

Что отдал –  
то твоё

О с о б о е  в н и м а н и е 
С е р г е й  В а л е р и а н о 
вич Журавлёв оказыва
ет школаминтернатам, 
детским домам, детским 
творческим коллективам, 
детяминвалидам, детям, 
страдающим серьёзными 
онкологическими заболе
ваниями и нуждающимся в 
дорогостоящем лечении.

В их числе – воспи
т а н н и к и  З е м л я н с к о й 
коррекционной школы
интерната Семилукско
го района; Воронежской 
школыинтерната №9, 
Новоусманского детского 
дома, Графского противо
туберкулезного санато
рия. Постоянную помощь 
он оказывает областному 
отделению Российского 
детского фонда, Центру 
здоровья «Милосердие», 
общественным организа
циям «Союз Чернобыль», 
Всероссийскому обществу 
инвалидов и другим.

Он находится в посто
янном контакте с образо
вательными, дошкольны
ми, медицинскими, соци
альными учреждениями 
города и области, оказывая 
им материальную и просто 
человеческую, дружескую 
поддержку. Около двух 
миллионов рублей отдал 
он на приобретение обо
рудования, специальной 

мебели, оргтехники, спор
тивного оборудования, 
развивающих игр школам 
и детским садам Воронежа 
и области. Позаботился и 
о благоустройстве город
ских детских площадок.

 На имя депутата об
ластной Думы С.В. Жу
равлёва поступает много 
благодарственных писем, 
грамот, дипломов с выра
жением признательности 
и благодарности за оказан
ное внимание и помощь. 
Его благотворительная 
деятельность получила 
и высокое официальное 
признание. 25 июня 2009 
года в Парламентском цен
тре губернатор области 
Алексей Гордеев вручил 
ему почётный диплом «За 
доброту и милосердие». 
Это признание придаёт 
ему сил и дальше продол
жать благотворительную 
деятельность.

– В период мирово
го кризиса в России, как 
и в большинстве стран, 
особенно остро встают 
вопросы, связанные с со
циальными проблемами, 
– считает С.В. Журавлёв. 
– В благоприятный период 
их стараются не замечать 
или делать вид, что всё 
хорошо.

Самые  
незащищённые 

Одна из самых неза
щищённых групп – это 
инвалиды, которых сейчас 

в стране насчитывается 
13 миллионов (это почти 
10 процентов всего насе
ления). В нашей области 
проживает более 200 тысяч 
инвалидов, в Воронеже – 
более 60 тысяч человек, 
но зачастую их не видно. 
Как человеку на костылях 
или на инвалидной коля
ске можно войти в поли
клинику, аптеку, магазин, 
сходить, наконец, в гости? 
Получается, что никак. 
Эти люди лишены возмож
ности свободного передви
жения. Для многих преде
лом мечтаний остаются 
инвалидные коляски, но 
и тут масса препятствий: 
подъезды жилых домов и 
переходы не оборудованы 
специальными пандусами. 
И этим не ограничиваются 
их проблемы. 

 – В своей статье «Рос
сия, вперёд!» Президент 
Дмитрий Медведев, гово
ря о необходимости значи
тельных преобразований в 
разных сферах, обозначил 
общую конечную цель 
– повышение качества 
жизни всех россиян, – про
должает С.В. Журавлёв. 
– Хотел бы напомнить, 
что в международном со
обществе отношение к 
инвалидам является од
ним из критериев, опреде
ляющим зрелость обще
ства и государства, в том 
числе и эффективность 
деятельности властных 
структур. В этом вопросе 
есть один существенный 
аспект, о котором всег
да должны помнить как 
исполнительные, так и 
законодательные органы 
власти. Принимаемые по 
проблемам инвалидов ре

шения служат своего рода 
«лакмусовой бумажкой» 
социальной защищённо
сти всех граждан страны. 
Каждый может оказаться 
в трудной ситуации, и че
ловек должен быть уверен, 
что в этом случае он не бу
дет брошен государством 
на произвол судьбы. 

Многочисленные об
ращения инвалидов в при
ёмные ЛДПР в различных 
регионах России показы
вают, что причины многих 
проблем, о которых гово
рят люди с ограниченными 
возможностями, кроются 
не только в несовершенстве 
законодательного регули
рования, но и в неэффек
тивности организационно
финансовых механизмов.

 Так, сейчас в нашем ре
гионе реализуется област
ная целевая программа 
«Социальная поддержка 
инвалидов Воронежской 
области на 20072010 
годы», задача которой – 
создать условия для по
вышения уровня и каче
ства жизни инвалидов, их 
социальной адаптации, 
приобщения к труду и ин
теграции в общество. Но в 
реальной жизни не заметно 
её результатов: не слишком 
активно включаются люди 
с ограниченными возмож
ностями в социально
экономическую, поли
тическую и культурную 
жизнь общества, не очень 
охотно им это общество 
позволяет. После проверки 
Контрольносчётной пала
той Воронежской области 
обнаружилось, насколько 
неэффективно использу
ются бюджетные средства, 
направленные на реали

зацию этой программы. 
Целевые показатели не 
отражают действитель
ной картины, требуется 
обязательная их коррек
тировка. 

– Приведу характерный 
пример, – рассказывает 
С.В. Журавлёв. – В мою 
приёмную обратилась 
жительница села Алек
сандровка Павловского 
района Надежда Михай
ловна Баранова, инвалид 
1й группы, с просьбой 
оказать помощь в приоб
ретении инвалидной ко
ляски. Оказывается, что
бы её приобрести за счёт 
социальной службы, надо 
было поехать в Павловск, 
оформить кучу докумен
тов и т. д. Но человек не 
может сам выйти из дома, 
родственники не могут 
помочь. Как быть? Мы, ко
нечно, приобрели Надежде 
Михайловне инвалидную 
коляску, теперь она может 
двигаться нормально и по 
дому, и выезжать на улицу. 
Но сам факт – весьма крас
норечивый!

Прогресс –  
налицо

 Надо отметить, что 
в последнее время в на
шей стране предприни
маются определённые 
шаги к решению проблем 
людей с ограниченными 
возможностями. Сегодня 
функционирует Совет по 
делам инвалидов при Пре
зиденте РФ, созданный 
после подписания Рос
сией Конвенции ООН о 
правах инвалидов, которая 
предусматривает создание 
безбарьерной среды для 
инвалидов, обеспечение 
их прав на работу, меди
цинское обслуживание, 
участие в общественной 
жизни.

Уже до конца этого года 
Правительство РФ, в со
ответствии с поручением 
главы государства, должно 
представить окончатель
ный вариант предложений, 
которые касаются ратифи
кации документа. 

– Можно сделать вы
вод о  существовании 
стратегии президента по 
решению проблем инва
лидов, но воплощение её 
в жизнь невозможно без 
осуществления конкрет
ных тактических шагов, 
качество которых зависит 
от свое временности зако
нодательного процесса, – 
считает С.В. Журавлёв.

Он убеждён: государ
ство и общество должны 
повернуться лицом к про
блемам стариков, детей 
и инвалидов. Изменить 
их жизнь в лучшую сто
рону.

Доброта не требует наград
Общество |  По отношению к детям, старикам и инвалидам судят о государстве и обществе

По мнению депутата областной Думы, координатора 
регионального отделения ЛДПР Сергея ЖУРАВЛЁВА, 
способность к состраданию – самое важное качество, 
определяющее жизнеспособность общества. 

Сергей Журавлёв в подшефной школе.

В нашем городе присутствуют определённые 
бизнес-кланы с сомнительными источниками 

доходов, которые пытаются влиять на политику. И я 
поддерживаю идею губернатора о «репутационном 
досье» на каждого чиновника и депутата. 
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Геннадий Литвинцев

Семён Федорович Са-
буров вообще личность 
замечательная, в истории 
государства Российского 
заметная. Он принадле-
жал к одной из трёх са-
мых родовитых фамилий 
Московской Руси, был 
талантливым военачаль-
ником, одержал немало 
побед над врагами. Осенью 
1585-го Сабуров получил 
царское повеление ехать 
на южные рубежи государ-
ства, строить на правом бе-
регу реки Воронеж новую 
оборонительную крепость. 
С заданием блестяще спра-
вился и стал первым во-
ронежским воеводой. В бу-
дущем году этому событию 
исполняется 425 лет.

Идея поставить к юби-
лею памятник основателю 
города пришла Козинину 
более двух лет назад. Пре-
жде чем найти её пласти-
ческое выражение, скуль-
птор изучал в столичных 
библиотеках и архивах 
жизнеописание боярина 
Сабурова, изображения 
оружия и военных ко-
стюмов той поры, породы 
лошадей. Первый воро-
нежский воевода видится 
ему верхом на коне. 

– Традиция увекове-
чивать память государей 
и военоначальников кон-
ными статуями коренится 
с античных времен, – го-
ворит Александр Кози-
нин. –  Конь – образ силы, 
быстроты и неутомимости, 

бесстрашия и воинской 
славы. Это должен быть 
памятник в классическом 
стиле. Новомодные «вы-
верты», возможно, хороши 
для выставочных залов. А 
на городской площади, для 
всеобщего обозрения пред-
почтительнее эстетически 
грамотные монументы, 
воспитывающие у горожан 
художественный вкус и 
уважение к собственной 
истории.

На эскизе, выполнен-
ном в масштабе 1/10, 
воевода облачён в воин-
ские доспехи, положенные 
человеку его ранга в той 
эпохе: он в зерцале, приво-
локе и в ерихонке. Левой 
рукой – смиряет коня, 
правой – указывает на 
место закладки крепости. 
Постамент, подчинённый 
движению скульптурной 
композиции, расположен 
на круглом стереобате с 
четырьмя бронзовыми фи-
гурами львов. В эстетике 
градостроительства львы 
символизирует бдитель-
ность, благоразумие, кра-
соту и совершенство, твёр-
дость и стойкость в борьбе 
со злом. Вследствие этого 
они стали идеальными 
стражами на дверях хра-
мов, монументах и мостах. 
Предположительная вы-
сота конной статуи – пять 
метров. Общая высота па-
мятника (с учётом разме-
ра площади) – десять ме-
тров. Материал – бронза, 
гранит. Предполагаемое 
место установки памят-

ника – Университетская 
площадь, место, где в XVI 
веке была сооружена де-
ревянная крепость, осно-
вание будущего миллион-
ного города.

Скульптор Александр 
Козинин родился в селе 
Старая Криуша Петропав-
ловского района. Сегодня 
живёт и работает в горо-
де Калач. Заслуженный 
работник культуры Рос-
сии, член Международной 
федерации художников 
ЮНЕСКО, Междуна-
родного художественного 
фонда. Почётный граж-
данин Калачеевского му-
ниципального района. Его 
работы можно встретить 
в Санкт-Петербурге, они 
украшают некоторые го-
рода Подмосковья. На-
пример, памятник юному 
Пушкину и его бабушке 
Марии Алексеевне Ган-
нибал. Его открытие  в 
селе Захарово Калужской 
области состоялось в 2005 
году к 200-летию со дня 

приезда будущего велико-
го поэта в эти места. 

Проект памятника во-
еводе Сабурову получил 
высокую оценку автори-
тетных ценителей. «Счи-
таем работу скульптора 
Александра Козинина до-
стойным произведением 
монументального искус-
ства. Монумент привнесёт 
в архитектурную среду Во-
ронежа новое отношение 
к истории края, придаст 
ансамблю площади вели-
чественность и особую 
художественную содер-
жательность», - говорится 
в отзыве Международного 
художественного фонда, 
подписанном президентом 
Российской академии ху-
дожеств В. С. Карповым. 

По словам руководите-
ля городского управления 
культуры Ивана Чухнова, 
идея памятника обсужда-
лась на заседании город-
ского художественного 
совета и нашла здесь пол-
ное одобрение. Сомнения 

могут возникнуть позднее, 
когда встанет вопрос о 
стоимости проекта. По 
приблизительным подсчё-
там, он обойдется не менее 
10 миллионов рублей.

 – То, что в Воронеже 
до сих пор нет памятника 
основателю города, явля-
ется, на мой взгляд, явным 
культурным упущением, 
– сказал председатель ко-
митета по культуре и обра-
зованию областной Думы 
Александр Латушко после 
встречи со скульптором 
Козининым и ознакомле-
ния с макетом монумента. 
– В будущем году город 
будет отмечать очередной 
юбилей. В связи с этим 
было бы просто замеча-
тельно увековечить память 
его основателя. Конная 
статуя работы Козинина 
по своему идейному и ху-
дожественному уровню 
мне показалась вполне 
достойной этой идеи. Надо 
постараться воплотить её 
в жизнь.

От благодарных потомков
традиции |  Калачеевский скульптор создал проект памятника основателю Воронежа

Скульптор из Калача александр Козинин 
предложил установить в Воронеже памятник 
основателю города воеводе Семёну Сабуро-
ву. Макет памятника выставлен для обозре-
ния в салоне художественных выставок на 
улице Кирова. В начавшемся общественном 
обсуждении замысла принял участие предсе-
датель комитета по культуре и образованию 
областной думы александр лаТушКо (фрак-
ция КПРФ).В рамках компетенции, предоставленной 

субъектам Российской Федерации федераль-
ным законодательством, данным Законом 
установлены ограничения на посещение несо-
вершеннолетними определённых объектов, а 
также ограничения на  нахождение детей  в обще-
ственных местах и на определённых объектах 
в ночное время без сопровождения родителей 
(лиц, их заменяющих), близких совершеннолет-
них родственников (бабушек, дедушек, братьев, 
сестер) или лиц, осуществляющих мероприятия 
с участием детей. 

На территории Воронежской области не до-
пускается:

– нахождение детей на объектах (на терри-
ториях, в помещениях) юридических лиц или 
граждан, осуществляющих предприниматель-
скую деятельность без образования юридическо-
го лица, которые предназначены для реализации 
товаров сексуального характера, в пивных ресто-
ранах, винных барах, пивных барах, рюмочных, в 
других местах, которые предназначены для реа-
лизации только алкогольной продукции, пива и 
напитков, изготавливаемых на его основе.

Необходимо отметить определенные разли-
чия при установлении ограничений для несо-
вершеннолетних в зависимости от возраста. В со-
ответствии с принятым Законом на территории 
Воронежской области не допускается:

– нахождение лиц, не достигших возраста 16 
лет, в ночное время в общественных местах, в том 
числе на улицах, стадионах, в парках, скверах, 

транспортных средствах общего пользования, 
на объектах (на территориях, в помещениях) 
юридических лиц или граждан, осуществляю-
щих предпринимательскую деятельность без 
образования юридического лица, которые 
предназначены для обеспечения доступа к сети 
«Интернет», для реализации услуг в сфере тор-
говли и общественного питания (организациях 
или пунктах), для развлечений, досуга, без со-
провождения родителей (лиц, их заменяющих), 
близких совершеннолетних родственников 
(бабушек, дедушек, братьев, сестёр) или лиц, 
осуществляющих мероприятия с участием детей, 
а также нахождение лиц, не достигших 18 лет, 
в ночное время на объектах (на территориях, в 
помещениях) юридических лиц или граждан, 
осуществляющих предпринимательскую дея-
тельность без образования юридического лица, 
которые предназначены для реализации услуг 
в сфере торговли и общественного питания 
(организациях или пунктах), для развлечений, 
досуга, где в установленном законом порядке 
предусмотрена розничная продажа алкогольной 
продукции, пива и напитков, изготавливаемых 
на его основе, без сопровождения родителей 
(лиц, их заменяющих), близких совершеннолет-
них родственников (бабушек, дедушек, братьев, 
сестер) или лиц, осуществляющих мероприятия 
с участием детей.

В исключительных случаях при возникно-
вении непосредственной угрозы для жизни и 
здоровья ребёнка, других лиц (стихийное бед-
ствие, противоправные действия третьих лиц) 
дети могут находиться на указанных объектах 
и в общественных местах.

 Обязанность обеспечить соблюдение уста-
новленных ограничений для детей возложена 
на их родителей. Предусмотрены также обя-
занности юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, использующих объекты, 
на которые распространяются ограничения, а 
также сотрудников подразделений милиции 
общественной безопасности, финансируемых 
за счет средств областного бюджета. В целях 
обеспечения соблюдения данных норм Закон 
Воронежской области «Об административных 
правонарушениях на территории Воронежской 
области» дополнен статьей 20.2, устанавли-
вающей административную ответственность за 
нарушения в данной сфере. 

Несоблюдение установленных требований 
влечет наложение административного штрафа на 
граждан в размере от 500 до двух тысяч рублей; 
на должностных лиц – от двух тысяч до пяти 
тысяч рублей; на юридических лиц – от пяти 
тысяч до двадцати тысяч рублей.

Материал подготовлен  
государственно-правовым управлением  
аппарата Воронежской областной думы.

В защиту прав ребёнка
8 октября 2009 года Воронежской об-
ластной думой принят закон Воронеж-
ской области «о внесении изменений в 
закон Воронежской области «о защите 
прав ребёнка на территории Воронеж-
ской области» и закон Воронежской об-
ласти «об административных правона-
рушениях на территории Воронежской 
области».

юридический компас

25 ноября в Воронеже 
состоялся концерт из-
вестного московского 
автора-исполнителя 
Вадима еГоРоВа. ор-
ганизацию концерта 
полностью взял на себя 
депутат областной думы 
илья еРихоноВ (фрак-
ция «единая Россия»).

Антонина мАсЛовА

Воронежские любители бар-
довской песни смогли снова 
почувствовать тепло летнего 
костра и погрузиться в добрую 
атмосферу фестиваля «Рамон-
ский Родник». Свой концерт 
В. Егоров не стал жёстко ре-
гламентировать, хотя начал 
его со своих новых стихов. 
По традиции зрители писали 
барду записки не только с по-
желаниями творческих удач, но 
и просили исполнить незапла-
нированные, но давно люби-
мые песни «Облака», «Друзья 
уходят», «Патриаршие пруды», 
другие песни и стихи разных 
лет. А появление на сцене Ве-
сты Соляниной, как признался 
сам В. Егоров, его музы и та-
лантливой исполнительницы, 
стало приятным подарком для 
воронежских зрителей. 

Концерт прошёл под эгидой 
фестиваля авторской песни 
«Рамонский Родник». По сло-
вам В. Егорова, такие фести-
вали – прекрасная возмож-
ность встретиться с разными 
поколениями исполнителей 
бардовской песни, а значит, и 
поддержать бардовское дви-
жение. 

Кстати, этот концерт был 
практически полностью благо-
творительным, благодаря Илье 
Ерихонову. Около 90% билетов 
были пригласительными. Их 
получили работники и учащие-
ся образовательных учрежде-
ний, учреждений культуры, 
Дворца детей и юношества 
Центрального района, сотруд-
ники Центра социальной за-
щиты населения «Воскресен-
ский».

– Илья Ерихонов – верный 
друг авторской песни, – за-
метил бард. – Ни один фести-
валь «Рамонский Родник» не 
проходит без его поддержки. Я 
хочу также сказать ему боль-
шое спасибо за все концерты 
авторов-исполнителей, кото-
рые он организовал в Воронеже 
за последние восемь лет. Кроме 
моих, это концерты и Город-
ницкого, и Кима, и Мирзаяна 
и других.

В заключение творческого 
вечера В. Егоров поблагодарил 
зрителей за тёплый, трепетный 
и радушный приём и отметил, 
что выступать в Воронеже 
– для него всегда большая 
радость.

После концерта мы спроси-
ли И.Л. Ерихонова:

– Почему вы занимаетесь 
организацией концертов ав-
торской песни, тратя большое 
количество времени, сил и 
средств? Как вы всё это успе-

ваете при своей занятости? И 
чем привлекает вас авторская 
песня?

– Мне кажется, нам сегод-
ня очень не хватает добрых и 
возвышенных чувств, которые 
несёт в себе авторская песня, – 
ответил Илья Леонидович. – В 
сутолоке жёсткого городского 
ритма мы черствеем, стано-
вимся безучастными к чужим 
невзгодам. Поэзия позволяет 
человеку подняться над обы-
денностью, понять своё предна-
значение на Земле, побуждает 
на добрые дела. Такие концерты 
привлекают к себе особую кате-
горию людей разных возрастов, 
способных многое понять и сде-
лать для своего города и страны. 
И каждый раз, когда я вижу, 
какую радость приносят людям 
такие встречи с известными 
авторами-исполнителями, по-
нимаю, что несмотря на все 
сложности, я буду делать это 
вновь и вновь.

Воронежские «облака»  
Вадима Егорова 

Рабочий день депутата об-
ластной Думы, генерального 
директора ОАО фирмы «Мо-
локо» В.И. Остроушко загру-
жен до предела и расписан, 
можно сказать, поминутно: 
встречи, приёмы, заседание 
комиссий, решение рабочих 
вопросов, работа с молодыми 
кадрами. 

Но наряду с этим, у него 
находится время и жела-
ние уделить внимание и 
старшему поколению жите-

лей своего района. Василий 
Иванович неоднократно 
посещал Россошанский ком-
плексный центр социального 
обслуживания населения 
«Надежда». Встречался с 
ветеранами, рассказывал о 
развитии своего производ-
ства, о новшествах в перера-
ботке молочной продукции и 
изготовлении натурального 
сока.

Как депутат и как гене-
ральный директор на про-

тяжении многих лет он про-
являет заботу о малообес-
печенных пенсионерах и 
инвалидах, обслуживаемых 
центром «Надежда». Так, к 
международным праздни-

кам – Дню пожилых людей 
и Дню инвалидов – для 107 
человек были сформирова-
ны продуктовые наборы из 
молочной продукции. Не 
остались без внимания в 

предпраздничные майские 
дни участники и инвалиды 
войны, проживающие в Рос-
сошанском районе.

Для одинокого обездо-
ленного человека такое про-
явление уважения и заботы 
– превыше всего на свете. С 
большой душевной радостью 
и часто даже со слезами на 
глазах принимаются эти по-
дарки от В.И. Остроушко.
От лица всех работников и 
обслуживаемых пенсионеров 
и инвалидов центра «Надеж-
да» выражаем искреннюю 
благодарность за оказанное 
им внимание.

Т.н. КРаВченКо,  
заведующая отделением 

социального обслуживания 
на дому Россошанского 

района.

Неравнодушный человек
Cтроки благодарности
на имя председателя областной думы, руководи-
теля фракции «единая Россия» Владимира КлЮч-
ниКоВа продолжают поступать письма от жителей 
области, в которых выражается благодарность 
депутатам областной думы за их добрые дела. 

Живи и помни
Где разместить памятник жертвам фашизма? 

Как увековечить имена земляков – кавалеров 
ордена Славы? Эти и другие вопросы подготовки 
к 65-летию Великой Победы обсуждались на гра-
достроительном совете города Россошь. 

Только на реконструкцию мемориальной брат-
ской могилы советских воинов потребуется два 
миллиона рублей. На эти средства будет обновлен 
внешний вид комплекса, заново уложена плитка, по-
золочены надписи. Память пятерых россошанцев – 
полных кавалеров ордена Славы будет увековечена 
установкой их бюстов. Большие работы намечены 
по благоустройству прилегающей к мемориальным 
объектам территории.

Где эта улица?  
Где этот дом?

Приезжающим в Вязноватовское сельское по-
селение Нижнедевицкого района сразу бросаются 
в глаза бело-голубые таблички на домах с номером 
и названием улицы. 

Нарядные такие таблички, одного размера и 
типа. Говорящие о бытовой культуре и заботе о 
жителях. Сельская администрация заказала их во-
ронежской фирме, давшей семь лет гарантии, что 
они не выгорят и не облезут. Выделила человека, 
который прошел по селу и прикрепил таблички 
на домах на одинаковой высоте. Известно же, 
что отсутствие номерных знаков, названий улиц 
в большинстве сел осложняет жизнь работникам 
«скорой помощи», милиции, почты, социальных 
служб, да и просто гостям. У вязноватовцев на-
ходятся последователи, в том числе и в самом 
Нижнедевицке. По словам главы администрации 

районного центра В. П. Глебова, в бюджет поселка 
2010 года на эти цели закладывается необходимая 
сумма. 

Не останутся  
без надзора

В Борисоглебском городском округе прошло 
заседание межведомственной комиссии по профи-
лактике правонарушений несовершеннолетними. 

Несмотря на некоторое снижение в текущем 
году общего процента преступности в городе, растет 
количество преступлений, совершенных несовер-
шеннолетними в состоянии алкогольного опьяне-
ния и в составе группы. Имеет место повторное 
совершение проступков подростками, состоящими 
на учёте в межрайонной уголовной исполнительной 
инспекции. Эти проблемы на заседании комиссии 
были подвергнуты тщательному разбору. По итогам 
заседания принято постановление, в котором опре-
делены основные задачи и мероприятия системы 
профилактики правонарушений несовершеннолет-
них на ближайшую перспективу.

Забил Хрустальный ключ
Школьницы из Новохоперска Оксана Митьков-

ская, Екатерина Кончакова, Юлия Сапова и Ольга 
Терещенко недавно прославились на всю страну. 
Их проект «Хрустальный ключ», разработанный 
под руководством заместителя директора новохо-
пёрской средней школы №91 Светланы Васильев-
ны Кончаковой, стал победителем Всероссийской 
акции проектов «Я – гражданин России». 

Школьницы задумали решить в своем поселке, 
хоть частично, проблему обеспечения жителей 
качественной питьевой водой. Для этого они пред-

ложили обустроить имеющиеся два родника. И не 
просто предложили, но добились осуществления 
своей идеи. И сейчас каждый житель района может 
брать воду из «Хрустального ключа». Она действи-
тельно хрустальная – прозрачная и вкусная, с боль-
шим содержанием серебра. Президентский грант 
победителям всероссийского конкурса школьницам 
вручил глава администрации Новохоперского му-
ниципального района Виктор Петров.              

Декадник  
прошёл успешно

В Верхнехавском муниципальном районе 
успешно прошёл декадник нравственно-правовых 
знаний. 

Данная акция  проводилась в целях активиза-
ции работы по пропаганде нравственно-правовых 
знаний среди молодёжи и подростков, предупре-
ждения асоциальных явлений в молодёжной среде 
и во исполнение комплексного плана ведомствен-
ных организаций по профилактике преступлений, 
правонарушений и безнадзорности.

В её рамках были организованы и проведены 
книжные выставки, беседы по теме государствен-
ных символов РФ, нравственно-правовым вопро-
сам. Состоялись тематические вечера, диспуты, 
творческие конкурсы в образовательных учрежде-
ниях,  в том числе по проблемам толерантности. В 
местах массового отдыха молодёжи прошли рейды 
с целью выявления случаев совершения несовер-
шеннолетними правонарушений и преступлений. 
В школах состоялись встречи с работниками 
правоохранительных органов, заслуженными жи-
телями района.

По сообщениям районных газет «За изобилие», 
«Ленинский завет», «Борисоглебский вестник», 
«Вести», «Верхнехавские рубежи».

местное самоуправление

Александру Латушко  
проект памятника понравился.

Илья Ерихонов (крайний справа)  
с участниками концерта.



тема выпуска: Cпорт и дети

Специальный выпуск газеты «Коммуна»

Какую цель мы преследуем, когда отдаем
нашего ребенка в спортивную секцию?
Выбираем спорт для будущего чемпиона.
Причины побед китайских спортсменов.
Читайте в сегодняшнем выпуске!

Профессиональный совет в
вопросе выбора вида спорта
для вашего ребенка могут дать
спортивные врачи. Разумеет�
ся, необходимо учитывать
предрасположенность ребенка
к заболеваниям, перенесен�
ные травмы, его эмоциональ�
ный и даже социальный порт�
рет. От этого зависит, что бли�
же юному спортсмену: инди�
видуальные или командные
виды спорта. Если возможно�
стей провести комплексное
обследование нет, стоит в об�
щих чертах познакомиться с
тем, какое влияние оказывают
различные виды спорта на мо�
лодой организм. 

В зависимости от воздей�
ствия на опорно�двигатель�
ный аппарат, врачи разделяют
спортивные дисциплины на
три категории: симметрич�
ные, асимметричные и сме�
шанные. К симметричным,
например, относятся гимнас�
тика, бег, плавание. Занима�
ясь ими, дети задействуют все
части тела. В итоге мышцы ту�
ловища получают равномер�
ную нагрузку, что приводит к
гармоничному физическому
развитию. Асимметричные
виды спорта — бадминтон,
фехтование, баскетбол, тен�
нис, метание ядра или копья.
Здесь какая�то часть тела раз�
вивается лучше другой, а по�
звоночник может скручивать�
ся вдоль своей оси. В конеч�
ном итоге, за счет того, что
тренируется только часть
мышц, их равномерное разви�
тие нарушается. В смешанных
видах спорта нет жестко опре�
деленных движений, поэтому
обе половины тела испытыва�
ют примерно равные нагруз�
ки. К ним относятся борьба,
многоборье и командные ви�
ды спорта.

Наблюдения показали, что
через пять лет занятий симме�
тричными и смешанными ви�
дами спорта почти все дети
избавляются от искривления
позвоночника. Напротив, ас�
симетричные виды спорта вы�
зывают у детей сколиоз. Исхо�
дя из этого и учитывая проб�
лемы с осанкой или позво�
ночником (если они есть), хо�
роший тренер или врач поре�
комендует вашему ребенку до
14�15 лет заниматься симмет�
ричными или смешанными
видами спорта. 

Такой подход применим не
только к проблемам с позво�
ночником. Например, водные
виды спорта (плавание, вод�
ное поло) хорошо развивают
легкие. Считается, что это од�
ни из немногих видов спорта,
во время занятий которыми
тренируются все мышцы. По�
чти столь же универсален бег.
Однако занятия бегом на
длинные дистанции вызывают
выделение организмом при�
родных опиатов — у заядлых
бегунов начинается настоя�
щая наркотическая «ломка»,
если они не побегают. 

С силовыми видами спорта
можно и подождать. Ведь пос�
ле 15 лет нагрузки практичес�
ки не меняют осанку — скелет
сформирован, он не деформи�
руется под действием упраж�
нений. Занимаясь контакт�
ными единоборствами, надо
помнить, что удары в голову
бесследно не проходят. Если
ваш ребенок однозначно хо�
чет заниматься боксом или
каратэ, вы можете проконтро�
лировать использование в
секции защитных шлемов. 

Можно избежать возмож�
ных проблем со здоровьем, ес�
ли отдать ребенка в студию
спортивного бального танца.
Занятия в ней и осанку фор�
мируют, и физическую нагруз�
ку дают, и дети приобретают
полезные — и красивые! — в
дальнейшей жизни навыки.

Виктория Смелякова
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«Живи быстро, умри молодым».
Хотя эта фраза впервые прозвучала
из уст американского актера Джона
Дерека в 1949 году, она стала ло�
зунгом рокеров 60�70�х годов и да�
же дожила до середины 90�х, когда
«романтическая» смерть Курта Ко�
бейна вновь вытащила его на волну
молодежной моды. Известный му�
зыкант, лидер группы «Нирвана»
принял, по официальной версии,
чудовищную дозу героина, после
чего выстрелил себе в голову.

Романтичность «быстрой» жизни
для подростков довольно быстро
раскусили компании, производя�
щие энергетические напитки. Соб�
ственно, этот завуалированный ло�
зунг сегодня присутствует во всех
рекламных компаниях, обслужива�
ющих продажу «энергетиков» — на�
питков, помогающих жить «быст�
ро». Как это часто бывает, реклама
не говорит неправду. Она правду
умалчивает.

«Ураганная» физическая, танце�
вальная и сексуальная активность
рекламных персонажей, испивших
энергетиков — всего лишь приук�
рашенная реальность. Действи�
тельно, коктейль из витаминов, уг�
леводов, глюкозы и кофеина спо�
собен «завести» человека так, что
он будет сутки без устали танце�
вать в ночном клубе. Но если рек�
ламному персонажу нипочем это
делать неделями, месяцами и го�
дами — ровно столько, сколько
длится рекламная кампания — то
для реального человека это, во�
первых, невозможно, а, во�вторых,
крайне опасно. 

Особенность «энергетиков» в
том, что они не несут с собой…
энергию. Они лишь  стимулируют
ее выделение из внутренних ресур�
сов нашего организма. Следствием
этого становится его истощение.

Работоспособность мозга, приоб�
ретенная в результате баночки на�
питка, скоро угасает. Ему либо тре�
буется новая доза «энергетика»,
либо отдых. В любом случае, чело�
век впадает сначала в некоторую
прострацию, когда мозг не в состо�
янии работать даже при стимуля�
ции, а потом, по окончании дей�
ствия стимулятора, засыпает. 

Этот процесс отнюдь не без�
обидный. Вместо равномерной де�
ятельности мозга, природой устро�
енного сохранять активность днем
и отдыхать ночью, мы имеем рва�
ный ритм его работы, который со
временем приводит к ухудшению
памяти, внимания, способности к
концентрации. 

Кстати, нарушение суточных
ритмов работы организма врачи
считают одной из основных причин
возникновения сердечно�сосудис�
тых заболеваний: для организма
это стресс, а постоянный стресс
приводит к изношенности нервной
и, как следствие, сердечно�сосуди�
стой систем.  

Вернемся к «энергетикам». Его
составные части, комплексно воз�
действуя на мозг, приводят к воз�
никновению некоей эйфории, обоз�
наченной в рекламе яркими цвета�
ми, усилением звука и прочими
спецэффектами. Выпил — и жизнь
становится ярче! Так и есть. У нар�
котиков и алкоголя точно такой же
эффект. Последние относительно
быстро включаются в обмен ве�
ществ человека и отказаться от них
становится трудно по физиологиче�
ским причинам. От «энергетиков»
трудно отказаться по причинам
психологическим: приятнее пребы�
вать в яркой, «раскрашенной», а не
серой, обыденной реальности. 

Безудержное потребление энер�
гетических напитков влечет за со�

бой уже вполне конкретные физио�
логические последствия. Их дей�
ствие на организм предсказуемо: у
гипертоников повышается давле�
ние, у гипотоников — понижается,
«сердечники» рискуют своим серд�
цем, а диабетики, увлекшись, мо�
гут впасть в кому. Именно поэтому
в ряде стран «энергетики» прода�
ются в аптеках и считаются лекар�
ством.

Еще одним побочным действием
«энергетиков» является вымывание
кальция из организма. Происходит
это под действием кофеина — ос�
новного ингредиента напитков. Это
опасно в любом возрасте, посколь�
ку истончает кости и приводит к
снижению эластичности суставных
хрящей. А значит, неизбежно забо�
левание остеопорозом — крайне
опасным и коварным заболевани�
ем, которое на ранних стадиях ни�
как себя не проявляет. 

Может ли подросток «раскра�
сить» свое времяпрепровождение
другими напитками, которые да�
дут ему энергию без угрозы для
здоровья? В странах Юго�Восточ�
ной Азии, откуда к нам и пришли
энергетические напитки, знают
иной способ поддержать силы и
создать себе хорошее настроение.
Там в яркой упаковке повсеместно
продается шоколадное молоко.
Смесь богатого калориями шоко�
лада, вырабатывающего в орга�
низме «гормон счастья» эндор�
фин, и богатого витаминами и,
кстати, кальцием, молока дает си�
лы не только «белым воротнич�
кам», но и молодежи на дискоте�
ках, и студентам в кампусах. По�
бочных эффектов нет вообще!
Модные герои рекламных роликов
там тоже живут «быстро». Но без�
опасно и долго.

Дмитрий Карманов

быстро и безопасно

Чтобы наше дитя выросло здо�
ровым, мы часто отдаем его в
спортивные секции и тем самым…
губим его здоровье! Происходит
это, когда начинается гонка за ре�
кордами. 

Физические нагрузки в спорте
чрезвычайно велики. Справляться
с ними помогает особая методика
тренировок, специальное питание,
различные препараты. Ради меда�
ли тренеры и спортсмены идут на
все, ибо медаль — это деньги. Ра�
ди этого многие готовы рискнуть
здоровьем, хотя результат абсо�
лютно не гарантирован.

Началом спортивной карьеры
ребенка, если уж родители угото�
вили ему такую судьбу, должно
стать комплексное медицинское
обследование. Наличие скрытых

заболеваний может сказаться не
только на карьере, но и на общем
здоровье юного спортсмена. 

В Кубанской Государственной
академии физической культуры
обследовали спортсменов в воз�
расте 8�17 лет. Это воспитанники
секций легкой атлетики, плавания,
игровых видов спорта, велоспорта,
тяжелой атлетики, гребли и тенни�
са. Лабораторное исследование
показало, что почти половина из
них находится в преданемическом
состоянии, вызванном недостат�
ком железа в организме. Такие де�
ти относятся к группе риска: дефи�
цит железа вызывает изменения в
желудочно�кишечном тракте, в ор�
ганизме нарушается обмен белков
и витаминов, что вызывает дегене�
ративные изменения в различных

тканях и органах. Более тщатель�
ные анализы показали, что около
трети спортсменов уже страдают
хроническим гастритом с очаговой
атрофией. Напомним, что речь
идет о тех, кто не старше 18 лет…

Ребенка ждет такое увеличение
нагрузок, которое может сказаться
на его здоровье в течение всей жиз�
ни. По окончанию спортивной карь�
еры начинаются проблемы с суста�
вами, ожирением, возникают бо�
лезни желудочно�кишечного тракта,
сердечно�сосудистой системы.
Комплекс спортивного неудачника
может привести к изменениям пси�
хики — у бывших спортсменов, ко�
торые, как говорится, подавали на�
дежды, нередки депрессии. 

Конечно, это крайности. Но
профессиональный спорт сам яв�

ляется крайностью! На другом по�
люсе лежит отсутствие физичес�
кой активности. А золотая сере�
дина — физкультура. Известно,
что дети, занимающиеся в тех же
спортивных секциях — но без фа�
натизма! — лучше успевают по
школьной программе, меньше
болеют и находятся в лучшем то�
нусе, чем их малоподвижные
сверстники. Связано это с уме�
ренной физической активностью.
Такие занятия увеличивают имму�
нитет и общий тонус организма,
способствуют росту и крепости
кости, дают возможность отдох�
нуть от высокой интеллектуаль�
ной нагрузки в школе. В конечном
итоге, так ли нам нужны больные
дети�чемпионы?

Анна Кожухарь

рекорды vs здоровье

— Вы считаете, что уже состоялись как тре�
нер? 

— А что значит: «тренер» состоялся?
— Думаю, в первую очередь, это результаты
ваших подопечных… 

— Я с 2000 года тренирую детей шести,
семи, восьмилетнего возраста и старше.
Дети разные, не всё и не всегда зависит

только от тренера. Нужно попасть не
только на талантливого ребенка, но и на
такого, который чего�то сам хочет, к че�
му�то стремится. Я счастлив, что у меня
есть такие дети, поэтому, наверное, у
меня получается.

— Когда родители приводят к вам своих де�
тей, каковы их надежды? 

— Родители, в первую очередь, хотят
в перспективе увидеть их чемпионами.

— Но они, видимо, надеются и на то, что
тренер не только обучит ребенка, научит его
стремлению к победе, но и защитит расту�
щий организм от травм, которых в большом
спорте немало?

— Конечно, при обучении ребенка со�
вершенствуются гибкость, ловкость, ве�
стибулярный аппарат, глазомер. Улуч�
шается работа сердца и сосудов, опор�
но�двигательного аппарата, дыхатель�
ной системы. Повышается работоспо�
собность и выносливость. Но при этом,
к сожалению, не обходится без травм.
Высокий уровень физической подготов�
ленности и предотвращения серьезных
травм можно достичь только при усло�
вии полного понимания и сотрудничес�
тва между тренером и спортсменом.

— Значит, именно тренер ответственен за
своего ученика?

— Безусловно. Роль тренера особо важ�
на в подготовке и воспитании. От его
повседневной вдумчивой работы во
многом зависит не только успешное ов�

ладение основами фигурного катания,
сохранение здоровья ребенка, но и фор�
мирование личности начинающего
спортсмена.

— У вас есть в этом смысле набор опреде�
ленных правил и канонов? Ведь необходимо
контролировать не только успехи, но ста�
раться не повредить здоровью.

— Мне кажется, они есть у любого тре�
нера, но у каждого свой подход и свои
правила.

— Алексей, вы участвовали в проекте теле�
канала «Россия» «Танцы на льду». Были в
паре с актрисой Натальей Антоновой. Труд�
но ли было, ведь она раньше не стояла на
коньках?

— С Наташей у нас сложились очень хо�
рошие отношения, она замечательный
человек. Я вообще коммуникабельный и
легко схожусь с людьми. Мы с ней хоро�
шо работали, она все понимала на трени�
ровках, но перед выходом на лед очень
сильно волновалась, поэтому и не всегда
получалось то, что было задумано.

— А само телешоу «Танцы на льду. Бархат�
ный сезон» вам понравилось?

— Я с удовольствием согласился принять
участие в этом проекте. Мне понравилось
это шоу. Как тренеру, мне было интерес�
но работать с людьми, которые только
встают на коньки. Кроме того, приятно
испытывать положительное возбуждение
от процесса соревнования.

Виолетта Колоколкина

Фигуриста Алексея Урма�
нова считают «звездой» ми�
рового класса в фигурном
катании. В 1999 году Урма�
нов ушел из большого
спорта. Его провожали тор�
жественно — более десяти
тысяч зрителей с восторгом
смотрели новую программу
со спецэффектами. Теперь
Алексей старается передать
свое мастерство воспитан�
никам, реализует себя
в тренерской работе.

Спорт учит детей организованности

Вполне допустимо, отдав ребенка в спор�
тивную секцию, положиться на авторитет тре�
нера в отношении питания, физических и ум�
ственных нагрузок и режима отдыха. А можно
и самим включиться в этот процесс, полно�
ценно участвуя в спортивной жизни сына или
дочери. Это не требует особых усилий, но
очень способствует взаимопониманию между
родителями и детьми. 

Питание. Можно существенно помочь сво�
ему ребенку в его занятиях спортом, если со�
блюдать правила питания при физических на�
грузках. При грамотном подходе это поможет
сжечь лишние жиры, улучшить обмен веществ
и приобрести хорошую фигуру. 

Если тренировки начинаются утром, лег�
кий завтрак необходим. Это может быть яб�
локо, стакан молока или кефира. Как ни
странно, но без завтрака организм во время
тренировки сожжет меньше калорий, чем
после завтрака. Чтобы не было тяжести, зав�
тракать можно за 20�30 минут до трениров�
ки. Если же тренировка наступает во второй
половине дня, промежуток между ней и обе�
дом необходимо увеличить до полутора�двух
часов. Плотный обед требует трехчасового
перерыва. 

Перед физическими упражнениями специа�
листы рекомендуют насытить организм слож�
ными углеводами. Их много в зерновом хлебе,
во всех злаках, вермишели, картофеле. Эти
продукты сочетаются с мясом, рыбой, молоч�
ными продуктами яйцами и овощами. Такие
блюда обеспечивают медленное и равномер�
ное поступление сахара в кровь. От сладкого
лучше отказаться — глюкоза быстро повышает
уровень сахара в крови, но он так же быстро
падает, вновь вызывая чувство голода. 

Уже давно развенчано бытовавшее некогда
мнение, что пить во время тренировки нельзя.
Установлено, что при большом количестве во�

ды в организме (это может быть и несладкий
чай) во время тренировки жиры сжигаются на�
много лучше, чем «всухомятку».

Не стоит кормить жирными продуктами ре�
бенка после тренировки. Его организм разо�
грет, у него повышенный обмен веществ, по�
этому чебурек или мороженное будут практи�
чески мгновенно усвоены и осядут в тканях в
виде жира. Белки же и углеводы, поступившие
в этот момент в организм, пойдут исключи�
тельно на пользу мышечной массе. Поэтому
спортивные диетологи рекомендуют блюда из
молока, мяса, птицы, рыбы, яиц и соевых про�
дуктов. И снова сложные углеводы — их коли�
чество в организме восстанавливают грубый
хлеб и крупы. 

Умственная активность. Ни в коем слу�
чае не идите на поводу у своего чада, если он
отказывается делать уроки под предлогом то�
го, что устал! Есть прямая зависимость: мозги,
опустошенные физическими усилиями, пре�
красно работают после самого краткого отды�
ха. Дайте юному спортсмену отдохнуть, после
чего он справится с домашним заданием даже
лучше, чем без физических упражнений. Раз�
умеется, этот принцип действует только в том
случае, если вы не намерены сделать из него
олимпийского чемпиона. В этом случае все
время будет уходить на тренировки и о нор�
мальной учебе придется забыть.

Есть и обратная связь. Если ваш ребенок
вундеркинд, он постоянно испытывает нерв�
ное напряжение и умственное переутомление.
Физические упражнения ему просто необхо�
димы. В противном случае его могут поджи�
дать функциональные расстройства: увеличе�
ние холестерина в крови, ослабление анти�
свертывающей системы крови, высокая веро�
ятность сердечных осложнений. 

Релаксация. Если на тренировке сын или
дочь заметно устали, вы легко можете помочь

им восстановить силы. Проконсультируйтесь с
тренером или спортивным медиком насчет раз�
личных притираний и мазей. С их помощью в
домашних условиях можно провести расслаб�
ляющий массаж, быстро восстанавливающий
силы. В конце концов, приятный комфорт, на�
ступающий после физических упражнений,
просто необходим — лишения должны быть
компенсированы. Если же такой возможности
нет, посоветуйте ребенку принять контрастный
душ — быстро приводит в чувство. Будут также
полезны любые витаминные натуральные на�
питки: молоко с шоколадом, фруктовый сок. 

Наталья Антипова

дома и стены помогают

В последние годы весь мир наблюдает за фе�
номенальными успехами китайских спорт�
сменов. Последней демонстрацией спортив�
ной мощи Китая стали прошедшие в 2008 го�
ду в Пекине Олимпийские игры. Абсолют�
ным рекордсменом по золотым медалям стал
именно Китай — 51 медаль. 

Поднебесный спорт
Сегодня специалисты ломают

голову — в чем причина та�
кого взрывного роста успе�

хов китайских спортсменов? В рос�
сийской прессе традиционно спе�
кулируют в духе «нас засуживают и
не любят», списывая на это неудачи
и скандалы с допингом. Один из
российских политиков даже сооб�
щил, что у китайцев есть «качест�
венный» допинг, основанный на
применении тибетской медицины,
а значит — необнаружимый. Глав�
ное — аргументировано объяснить,
кто виноват в том, что российский
спорт теряет свои позиции…

Сами китайцы в споры о природ�
ном допинге не вступают, за них
молчаливо говорят анализы до�
пинг�проб: в отличие от россий�
ских, китайские команды чисты пе�
ред лабораториями, организатора�
ми соревнований и болельщиками. 

Но вопросы, обращенные в сто�
рону Китая, не остаются без ответа.
Заместитель председателя Китай�
ского национального олимпийско�
го комитета Дуань Шицзе связыва�

ет успехи своих спортсменов с це�
лым комплексом изменений, про�
изошедших в обществе за послед�
ние 20 лет. На первое место он по�
ставил трансформацию психоло�
гии населения. По его словам, се�
годня, в свободное от работы вре�
мя, люди стали интересоваться
физкультурой и спортом. Этому ак�
тивно способствует государство:
капиталовложения в спорт в Китае
являются одними из самых боль�
ших в мире. Страна строит перво�
классные стадионы, базы, покупает
лучших тренеров. Вопросами спор�
та занимаются целые научные ла�
боратории. Их обеспечивают са�
мым современным оборудованием,
позволяющим создавать новые ме�
тодики тренировок, составлять
специальные рационы питания и
оптимальный режим нагрузок. По
словам заместителя начальника
Главного Государственного Управ�
ления КНР по делам физкультуры
и спорта Ли Фужуна, в стране нет
проблем с финансами, когда речь
заходит о поездках спортсменов на

международные соревнования, о
строительстве спортивных соору�
жений или организации сборов. 

Свою роль играет и командно�
административная система, гос�
подствующая в Китае. Государство
беспощадно казнит взяточников,
уличенных в коррупции (это отно�
сится не только к спорту, но и ко
всем сферам административного
устройства). Оно же установило
своеобразные сети для «вылова»
талантливых детей: такой ребенок,
живи он хоть в самом захолустье,
быстро попадает в поле зрения
спортивных чиновников, которые
тут же обеспечивают ему наилуч�
шего тренера и государственную
поддержку. Механизм носит на�
звание «всенародной мобилиза�
ции». Это говорит о том, что для
китайцев спорт — поле битвы за
рекорды.

Было бы, конечно, неправильно
говорить об отсутствии скандалов в
китайском спорте. В 2004 году
Олимпийский комитет страны
собственными силами выявил

14 спортсменов, использовавших
допинг. За прием стероидов штанги�
сты, например, заработали штраф в
500 долларов каждый и были диск�
валифицированы на 2 года. Их тре�
нер заплатил 1200 долларов и был
дисквалифицирован пожизненно.
Наиболее интересная деталь — от�
крытость и беспощадность именно
национальной спортивной органи�
зации. Как заявил представитель
китайского Олимпийского комите�
та Ши Канчэн, «мы не можем допу�
стить появление допинга даже в та�
ком неолимпийском виде спорта,
как бодибилдинг». 

Вероятно, эти аргументы не
найдут понимания в умах сторон�
ников теории «тибетского» допин�
га. Но пока они заняты объясне�
нием провалов российских спорт�
сменов, используя различные «те�
ории заговора», в Поднебесной
упорно культивируют спорт. Здесь
его ставят выше бизнеса узкого
круга лиц, придав статус нацио�
нальной идеи. 

Дмитрий Карманов
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Русское слово
Раздел ведут Лариса Дьякова, Иосиф СтеРнИн

Мы живём в системе on-line. 
Вместо общения – сообщения: 
«Ты где?» - «В маршрутке» - 
«Говорить можешь?» - «Не-а!» 
- «Ну, будем на созвоне».

Мобильный телефон, ком-
пьютер до минимума сводят 
литературную речь, наводняя 
её блоговой, smsочной, а значит, 
упрощённой и расхлябанной.

Вносят лепту (со знаком 
«минус») и средства массовой 
информации (СМИ), пре-
небрегающие литературными 
правилами и нормами.

Всего час провели мы у теле-
визионного экрана, а «ляпов» 
хватит не на одну школьную 
«двойку». Ведущая НТВ упор-
но называет эстрагон «экстра-
гоном», а знания углубленными 
(вместо углублённых).

Другой ведущий расска-
зывает о путешествии «по 
обеим берегам реки» (вместо 
«обоим»), и о том, как одна 
несчастная девушка полюбила 
вора (вместо вора).

К сожалению, журналисты 
и ведущие просто не замечают 
сленговых слов и выражений, 
которыми заполнен эфир: «гно-
бить», «динамить», «чел», «в шо-
коладе», «чтиво», «париться» (в 
смысле «стараться»), «опустить 
ниже плинтуса» и т.п.

Особенно много ошибок и 
несуразностей в рекламе и пес-
нях молодых исполнителей.

«Свободная вакансия», 
«коллеги по работе», «всё самое 
лучшее и прекрасное – у нас!». 
Это плеоназмы – обороты 

речи, в которых без надобности 
повторяются слова, частично 
или полностью совпадающие 
по значению.

Например: «Делать прогно-
зы – дело неблагодарное» (из 
передачи). А вот из песни:

Желтый лист осенний
На земле дрожал.
О тебе мечтала
Я в своих мечтах…
Из этой песни слово выки-

нешь – и песня не пострадает.
Но самое сложное в СМИ – 

это склонение числительных. 
Добро бы, количественных, 
но и порядковых. Создается 
впечатление, что этого не умеет 
никто. Вместо «в две тысячи 
девятом» постоянно слышишь 
«в двух». Вместо «двухсот», 
«пятисот» - «пятиста».

Один только пример, услы-
шанный в программе «Вести»: 
«Порядка семьсот сорока чело-
век» (надо «семисот»).

А ведь когда-то именно ра-
дио и ТВ служили образцом 
грамотной речи. Язык СМИ 
служил примером для под-
ражания, что отражалось на 
доверии к ним слушателя, 
читателя, зрителя.

Ещё Чехов, борясь с опе-
чатками и языковыми погреш-
ностями, предостерегал жур-
налистов: если не заявлять 
о замеченных ошибках, они 
становятся привычными, отчего 
пресса будет непременно носить 
«дилетантский оттенок».

Мы против дилетантства в 
СМИ. А вы? 

СМИнство

Спрашивали - отвечаем
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- По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, раком 
молочной железы ежегодно забо-
левает около 800 тысяч женщин, и 
именно эта беда  является главной 
причиной смертности женщин в 
возрасте от 40 до 55 лет. Какова, 
Николай Иванович, ситуация в 
нашей области?

- В прошлом году раком мо-
лочной железы заболели 786 во-
ронежских женщин, умерли - 385. 
В пересчете на сто тысяч населения 
примерно такое же положение и по 
всему Центрально-Черноземному 
региону. Согласно медицинской 
статистике  среди всех злокаче-
ственных опухолей рак груди жен-
щин встречается наиболее часто.

- Число заболеваний увеличи-
вается?

- К сожалению, да. С каждым 
годом такой диагноз ставят всё 
большему числу пациенток онко-
диспансера. Первый пик заболевае-
мости приходится на репродуктив-
ный возраст от 30 до 40 лет. Второй 
пик наступает после 50 лет.

- Причины?
- Начать можно с экологии. 

Ухудшается качество пищевых 
продуктов и водопроводной воды,  
посмотрите на загазованность на-
ших улиц, добавьте сюда электро-
магнитные излучения от бытовой 
техники и мобильных телефонов. 
Всё это не проходит бесследно. 
Другой момент. Замечено, что 
у незамужних, нерожавших, не 
ведущих половой жизни женщин 
эта патология возникает чаще. 
Так что мужчинам, не уделяющим 
внимания своим подругам, советую 
обратить внимание на эту стати-
стику. Кстати сказать, женщины, 
которые ограничились рождением 
только одного ребенка, тоже чаще 
подвержены такой патологии. На-
конец, надо сказать и о стрессах. 
Мы живем в постоянном нервном 
напряжении, готовности к тому, что 
если не сегодня, то завтра случится 
непоправимое. Те, кто близко к 
сердцу воспринимает всё происхо-
дящее, не может сдержать эмоции, 
«вспыхивает» по каждому поводу, 
также находятся в зоне риска.

- Сама женщина может заподо-
зрить неблагополучие в организ-
ме? Какими могут быть первые 
сигналы?

- Это может быть длительный 
кашель без видимой причины, 
появляется охриплость голоса, 
какие-то уплотнения на любых 
участках тела, уменьшается вес, 
возникает слабость, обнаружива-
ются кровянистые выделения из 
половых органов и прямой кишки. 
При таких проявлениях следует 
немедленно обратиться к врачу. 
А еще лучше оценить степень 
своего здоровья после посещения 
смотровых кабинетов, прохожде-
ния флюорографии, УЗИ почек 
и печени. Замечу, что мужчинам 
старше 40 лет целесообразно еже-
годно проверять уровень проста-
тоспецифического антигена, так 
называемый анализ ПСА. Если 
его результат выше нормального 
уровня, тоже следует не мешкать с 
посещением врача-уролога. 

- Женщина пришла со своими 
подозрениями в онкологический 
диспансер. Насколько достоверно 
здесь могут подтвердить или опро-
вергнуть предполагаемую беду?

- Совсем не обязательно ехать 
в наш диспансер. Онкологи есть 
сегодня в большинстве район-
ных поликлиник. В лечебно-
профилактических учреждениях 
области  функционирует 49 мам-
мографов. За девять месяцев года 
проведено обследование 79740 
женщин, у 606 из них выявлены 
ранние формы рака, а у 60% об-
следованных – доброкачествен-

ные патологии молочной железы. 
Это лишний раз подтверждает 
значимость профилактических 
обследований. 

- Доброкачественные патоло-
гии что значит?

- Это последствия заболеваний 
печени, эндокринной системы, 
женской половой сферы. Всю эту 
уточняющую диагностику берут на 
себя специалисты нашего диспан-

сера. Замечу, что многие новейшие 
направления онкологической по-
мощи мы уже внедрили в практику. 
А если с чем-то не можем справить-
ся, то направляем таких пациентов 
в столичные федеральные центры 
для уточняющей диагностики и 
необходимого лечения.

- На прошедшей конференции 
были рассмотрены какие-то прин-
ципиально новые вопросы?

- Анализировался бездренаж-
ный метод послеоперационного 
ведения больных. В результате его 
применения вдвое сокращаются 
сроки стационарного лечения, 
значительно уменьшаются затра-
ты. Рассказывалось о методике 
реконструктивно-пластических 

операций. При них удаляется 
часть или вся молочная железа, а 
возникший дефект замещается соб-
ственными тканями пациентки или 
пластическим материалом…

- Но такие операции, особенно 
для молодых женщин, едва ли не 
смертный приговор. Многие даже 
мужу боятся сказать о необходи-
мости её. Женская грудь привле-
кает взоры мужчин, о ней поэты 
слагают стихи,  и вдруг, после 
операции, вместо волнительного 
органа - плоское место…

- Да, бывает, что некоторые, 
особенно молодые симпатичные 
пациентки, в страшном отчаянии 
заявляют, что лучше умрут, чем 
согласятся на операцию. Тут ну-
жен особый врачебный такт. Хотя 
большинство всё же боятся, что 
онкологическое заболевание – это 
смертный приговор их жизни. Но 
таким я хочу сказать, и столичные 
специалисты ещё раз подтвердили 
это на конференции: рак – это не 
приговор, это только диагноз. С 
этой болезнью можно бороться, с 
ней борются, и весьма успешно. 
Болезнь, конечно, непредсказуема, 
но отчаянию предаваться не надо. 
Идти в диспансер или нет – тут 
и думать нечего. После лечения 
наши пациентки живут по 10, по 
15 и более лет. Плакать по удален-
ному пораженному органу тоже не 
следует. Современное силиконовое 
протезирование делает дефект 
практически незаметным для по-
стороннего глаза.

- Если уж упомянули силикон, 
то поясните ситуацию с силико-
новыми молочными железами. 
Многие известные теледивы ис-
кусственно накачивают их гелем. 
Конечно, ради умопомрачитель-
ной «красоты» на всё пойдешь, но 
не может ли такая операция дать 
толчок к возникновению онколо-
гического заболевания?

- Пока данных на этот счет в 
медицинской литературе не появ-
лялось, тем не менее, не советовал 
бы безмерно отдаваться такой 
«красоте».

Вопросы задавал Борис Ваулин.

Грудь амазонки
Медицина | Врачи-онкологи утверждают: рак молочной железы – это не приговор

25 ноября под эгидой Московского онкологического института 
им.П.а.Герцена в Воронеже прошла онкологическая конферен-
ция. В ней кроме хозяев приняли участие онкологи липецкой 
и Белгородской, Тамбовской и Смоленской областей. Тема 
разговора: рак молочной железы, новые технологии хирурги-
ческого и лекарственного лечения патологии. С сообщениями 
выступили не только ведущие столичные исследователи, но и 
сотрудники кафедры онкологии Воронежской медакадемии. 
С главным врачом областного онкологического диспансера 
николаем ЧеВардоВыМ встретился журналист «Коммуны».

Факты из истории
В США женщины, перенесшие мастэктомию (операцию по удале-

нию груди), объединились в ассоциацию, чтобы оказывать друг другу 
психологическую поддержку.

Супруге бывшего американского президента Нэнси Рейган удалили 
опухоль молочной железы в возрасте 63 лет.

Знаменитой французской киноактрисе Брижит Бардо сделали опе-
рацию в возрасте 48 лет.

Певице Оливии Ньютон-Джонс удалили правую грудь в 43 года.
…В давние времена на территории южной Европы жило племя пре-

красных амазонок, презиравших мужчин. Для того чтобы бесстрашной 
женщине-воину было удобно держать лук и стрелять без промаха, 
девочкам-подросткам удаляли правую грудь. В переводе с греческого 
«амазонка» означает «без груди» («а» - отсутствие, «mazos» - грудь). Хотя 
для современных женщин это вряд ли явится утешением, но в истории 
такое было, и гордые наездницы не комплексовали по такому поводу.

ольга оДИнцова, 
виктор СИЛИн

г.Бутурлиновка

В Бутурлиновку писатель 
Виктор Лихоносов прие-

хал нынешней осенью неожи-
данно.

Точнее сказать, нежданно-
негаданно для принимающей 
стороны, но не для него самого. 
Поездка эта замышлялась не 
раз, откладывалась, передви-
гались сроки…

И вот он дома! На родной 
земле!

- Как на родной?! – может 
удивленно воскликнуть осве-
домленный читатель, знаю-
щий и помнящий, что родился 
Лихоносов в Кемеровской 
области, рос на Оби, учился в 
Новосибирске и Краснодаре. И 
вот уже много-много лет живёт 
и пишет в Краснодаре.

Всё дело в том, что корни его 
– воронежские, точнее сказать, 
- бутурлиновские. Немец Воль-
фганг Казак в своей знамени-
той энциклопедии «Лексикон 
русской литературы ХХ века» 
в статье, посвящённой Виктору 
Лихоносову, прямо так и от-
мечает: «Отец – воронежский 
крестьянин, в 1943 году погиб 
под Запорожьем».

- Хоть что-то сохранила 
память об отце? – спрашиваем 
Виктора Ивановича.

- Совсем чуть-чуть. Пом-
нится, как я приходил к нему 
в котельную, где он дежурил, 
и мы вместе ели гречневую 
кашу…

Сюда, к своим корням, в 
село Елизаветино, что в 25 
километрах от Бутурлиновки, 
он и приехал во второй раз. 
Первый приезд был четыре 
года назад, точно в такую же 
пору золотой осени.

Встречаясь с земляками, 
Виктор Иванович с грустью 
вопрошал:

- Разве могла подумать моя 
матушка, что я буду ходить 
по её родной земле? Как я 
счастлив, что побывал здесь, 
встретился с земляками. Мамы 
моей не стало в 1999 году: всё 
она журилась, что придётся 
умирать на чужбине. Похоро-
нена в Тамани. Помните, как у 
Михаила Юрьевича Лермонто-
ва: «Тамань – самый скверный 
городишко из всех приморских 
городов России»…, где «по сто-
ронам… одни ветхие заборы», 
где «берег обрывом спускался 
к морю… и внизу с беспре-
рывным рокотом плескались 
тёмно-синие волны».

Она скромно жила и очень 
грустила по своей малой ро-
дине. На её надгробии – лик 
скорбного ангела и слова: 
«Мать писателя».

Всё-таки сильна наша глу-
бинка подвижниками, людьми 
бескорыстными, помнящими 
своё родство. Библиотекарь 
Нелли Владимировна Бутори-
на как раз из их числа.

Это она по крупицам собра-
ла историю села, оформила всё 
записанное от старожилов в 
рукописный альбом «Летопись 
села Елизаветино».

Лихоносов в нынешний 
приезд сидел в сельской би-
блиотеке, листал альбом, читал 
и вчитывался, что-то помечал 
для себя, что-то выписывал.

- Это мне может пригодить-
ся для продолжения новой 
книги, - пояснил Виктор Ива-
нович, - для моих «Одиноких 
вечеров в Пересыпи», первая 
часть которых уже опублико-
вана в журналах «Новый мир» 
и «Современник».

Здесь, в Елизаветино, живёт 
родственница Виктора Лихо-

носова Татьяна Тесленко. Кем 
она приходится писателю? Так 
сразу и не объяснишь. У мате-
ри Виктора Ивановича, урож-
денной Бывальцевой Татьяны 
Андреевны,  был двоюродный 
брат. Так это его внучка.

Дома у Татьяны Николаев-
ны они перво-наперво стали 
рассматривать альбом со ста-
рыми фотографиями родствен-
ников, потом пошли на погост, 
поклонились праху родных им 
людей.

- Я сейчас знакомым и близ-
ким, да и просто на встречах 
с читателями, постоянно со-
ветую завести общую тетрадь 
или амбарную книгу и записы-
вать, нет, не доходы и расходы, 
а всё, что происходит в вашей 
личной жизни, а покопавшись 
в родословной, зафиксировать 
биографии родных людей, - 
говорил в Бутурлиновке Вик-
тор Лихоносов. – Получится 
семейная хроника, а может 
быть, настоящая сага. Особен-
но важно привлекать к этому 
делу детей – это и грамотности 
их научит, и приобретут они 
умение излагать свои мысли, 
выработается свой стиль.

Об этом Виктор Лихоно-
сов говорил и на встречах 
с членами литературного 
объединения «Радуга» Верой 
Сердюковой, Николаем Мат-
виенко, Тамарой Сафроновой, 
Верой Жерегеля, Алексеем 
Докучаевым, с журналистами 
районной газеты «Призыв», 
с библиотечными работника-
ми, в администрации Бутур-
линовского района. Кстати, 
с восхищением отозвался о 
краеведческих публикациях 
бутурлиновского журналиста 
Алексея Докучаева.

Пришёл он и на урок лите-
ратуры в Озёрскую среднюю 
школу.

- Лихоносов – потрясающе 
талантливый рассказчик, - 
убеждена учитель русского 
языка и литературы Сера-
фима Кирилловна Шелков-
никова. – Когда он негромко 
говорил с моими учениками 
о великом литературном на-
следии писателей-классиков, 
о трудном пути познания, о 
коллизиях своей писательской 
судьбы – дети как зачарован-
ные слушали его.  А его первые 
рассказы, появившиеся в жур-
нале «Новый мир», повесть 
«На долгую память» и романы 
«Когда же мы встретимся» и 
«Наш маленький Париж» - 
вещи исповедальные; его герои 
живут не рассудком, а сердцем; 
они – странники, ищущие гар-
монию в жизни.

О том, как Лихоносов на-
чинал в литературе, он рас-
сказал в 1986 году на страни-
цах воронежского журнала 
«Подъём» (ещё одна ниточка, 
связывающая его с малой ро-
диной). В своём очерке «Пись-
ма» он благодарит судьбу за 
встречу с писателем Юрием 
Казаковым, который всячески 
поддерживал и наставлял на 
литературную стезю бывшего 
учителя деревенской школы. 
«Рассказы я прочитал, и они 
мне понравились, - приводит 
Виктор Лихоносов в очерке  
в журнале «Подъём» строки 
из письма Юрия Казакова. – 
Рассказы ваши я попробую 
протолкнуть в «Молодую гвар-
дию», хотя поручиться за успех 
дела трудновато. Рассказы не 
из лёгких для журналов – вы 
понимаете. Но если с печатани-
ем и не выйдет ничего, тужить 
вам особенно не надо, главное, 
что пишете вы хорошо, а печа-
таться будете, немного раньше 
- немного позже, но будете 

(если, конечно, будете писать 
так же хорошо и много)». А в 
другом письме Юрий Казаков 
и не пытался скрывать своего 
восхищения по поводу первых 
литературных опытов Лихоно-
сова: «Витя, погодите вы, ради 
господа, отрекаться от своих 
старых рассказов… Каждый 
ваш рассказ написан «изо всех 
сил», в охотку, с удовольстви-
ем, если не с наслаждением, все 
они – история вашей жизни, вы 
потом это поймете, в них бро-
дят родные ваши  настроения, 
ваши поездки, ваши печаль и 
радость». 

Теперь, по прошествии мно-
гих лет, - письма написаны в 
1963, 64-м, 68-м, 69-м годах – 
Лихоносов понимает абсолют-
ную провидческую правоту его 
наставника. 

А ещё он дружил со многи-
ми воронежскими писателями 
– Гавриилом Троепольским, 

Юрием Гончаровым, Виктором 
Будаковым, Иваном Евсеенко, 
Евгением Новичихиным.

В читальном зале районной 
библиотеки писателя встрети-
ли книжной выставкой «Певец 
кубанского казачества». Это, 
конечно, о нём, Викторе Ли-
хоносове, с его же книгами на 
стендах и публикациями о его 
творчестве. Сам писатель пере-
дал в дар библиотеке подборку 
своих книг и отдельные номера 
журнала «Родная Кубань», ко-
торый он редактирует.

У бутурлиновца Владимира 
Скибы книга «Наш маленький 
Париж» - наилюбимейшая. 
«Но не могу нигде её купить, - 
сокрушался Владимир Леони-
дович. – Сейчас ведь романы 
с естественной, традиционной 
манерой повествования не 
в почёте у издателей. Я уже 
готов был сделать для себя ксе-
рокопию романа. А тут такой 
подарок: Виктор Лихоносов 
преподнёс мне «Наш малень-
кий Париж» с дарственной 
надписью!

…Пока Виктор Лихоносов 
добирался домой, до Красно-
дара, работники Бутурлинов-
ского загса в Книге записей 
за 1918 год по Георгиевской 
церкви села Елизаветино разы-
скали сведения об его отце: 
«Иван Лихоносов родился 
1 марта 1908 года (и крестил-
ся в тот же день). Родители: 
крестьянин Фёдор Васильевич 
Лихоносов и законная жена его 
Пелагея Ивановна, оба право-
славные. Священник Пётр 
Никифоров».

Постепенно, по чуть-чуть, 
писатель Виктор Лихоносов 
восстанавливает свою родо-
словную, потому что уверен: в 
истории страны значима каж-
дая человеческая судьба.

Свет родины малой…
Судьба | Он - выходец из той, некогда могучей кучки абсолютно русских по духу литераторов, а теперь один из оставшейся троицы: 
Василий Белов, Валентин Распутин и он, Виктор Лихоносов, лауреат Государственной премии РСФСР

Писатель Виктор Лихоносов 
в гостях у бутурлиновских 
библиотекарей.

Ежедневно по направлениям районных поликлиник на консуль-
тацию к специалистам поликлиники областного онкологическо-
го диспансера приходят десятки женщин. Одна из пациенток 
беседует с заведующим отделением амбулаторной хирургии 
кандидатом медицинских наук Андреем Маланчуком.
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Требуются сотрудники в неграмотный офис.

Малый  
бизнес крепнет

Каждый тридцать пятый 
житель Таловского района за-
нят в системе малого предпри-
нимательства, эту цифру при-
водит районная газета «Заря». 
На сегодняшний день 1331 
таловчанин своё финансовое 
благополучие так или иначе 
связывает с малым бизнесом. 
При этом оборот данного сек-
тора постоянно растёт. Только 
за нынешнее полугодие он 
составил более 40 миллионов 
рублей.

«Конный театр»
Грант в рамках программы 

«Новый день», организованной 
ОАО АКБ «Росбанк» совмест-
но  с Детским фондом ООН 
(ЮНИСЕФ), получила кон-
носпортивная школа, пишет 
«Борисоглебский вестник». 
Эти деньги предназначаются 
для совершенствования работы 
по реабилитации детей с огра-
ниченными возможностями, 
вовлечению их в  деятельность 
объединения «Конный театр». 
Уже закуплены специальные 
сёдла, каски, ботинки, изго-
товлены костюмы и реквизит 
к спектаклю «Бременские му-
зыканты». В нём наравне со 
спортсменами участвуют и 
дети с ограниченными возмож-
ностями. Есть у членов конно-
спортивной школы желание 
показать свой спектакль жите-
лям Борисоглебского района, 
отправиться на гастроли и к 
соседям – в Поворино, Ново-
хоперск, Терновку.

По жизни  
с песней идут

Сорокалетию Дома куль-
туры в селе Пузево, что в Бу-
турлиновском районе, была 
посвящена большая театрали-
зованная программа «С песней 
по жизни», доводит до сведения 
читателей газета «Призыв». 
На стилизованном подворье 
угощали пирогами; фольклор-
ный ансамбль во главе с Верой 
Дорохиной исполнил старин-
ные песни, испокон века пере-
дающиеся от матери к дочке; 
на выставке поразили своей 
красотой расшитые рушники 
здешних мастериц.

И много-много песен про-
звучало в тот праздничный 
день в исполнении Нины Лу-
киной, Марии Завьяловой, 
Анны Шатской, Николая Ев-
сюкова, Любови Толстых, 
Альбины Бортниковой, Вален-
тины Барбашиной.

Районные 
буДнИ

Если в официальном письме используется обращение «Ува-
жаемый Дмитрий Сергеевич!», то как правильно подписать 
письмо: «С уважением, начальник отдела сбыта В.С.Семёнов» 
или без слова  «уважаемый» - это будет повтор?

Подпись «С уважением, ф.и.о.» имеет стандартный, общепри-
нятый в деловой переписке характер, и лучше использовать её. 
Второй вариант менее вежлив.

Если при составлении письма используется обращение 
«Уважаемый Дмитрий Сергеевич», и письмо отправляется от 
имени фирмы, то как правильно написать – «Прошу Вас» или 
«Просим Вас»?

Если письмо пишет лично руководитель, то лучше использо-
вать вариант: «Прошу Вас». Если мы используем вариант «Про-
сим Вас», то он подчёркивает, что письмо написано от имени всей 
фирмы. Так что выбор варианта зависит от ситуации.

Как правильно:
Старший следователь… подполковник милиции Смирнова 

Т.С., рассмотрев материалы уголовного дела №.., постановила 
(установила) или постановил (установил)?

Нормы современного русского языка предусматривают поста-
новку в подобных случаях сказуемого в форме женского рода в тех 
случаях, когда сказуемое идёт непосредственно после фамилии 
женщины, независимо от того, имеет ли фамилия женщины-
действующего лица грамматические признаки женского рода 
(Иванова, Петрова, Золотова, Смирнова и под.) либо не имеет 
(Хромых, Пьяных, Дейнеко):

врач Иванова выписала рецепт,
следователь Смирнова постановила,
секретарь Дейнеко рекомендовала,
директор Хромых заявила и подобное.
В данном случае этого не наблюдается и правильно использо-

вать вариант мужского рода – «постановил».

Какие из прилагаемых вариантов официального документа 
верны?

а) Согласна. Заместитель начальника управления 
И.И.Лазарева

б) Согласен. Заместитель начальника управления 
И.И.Лазарева

Авторитетный справочник Института русского языка АН 
(Л.К.Граудина, В.Л.Ицкович, Л.П.Катлинская. Грамматическая 
правильность русской речи. Стилистический словарь вариантов. 
М.: «Наука», 2001) указывает: «Форма муж. рода используется во 
всех тех случаях, когда в контексте на первое место выдвигается 
сообщение о должности или занятости безотносительно к полу 
называемого лица: заведующим утверждается такая-то, направить 
связным  такую-то, поверенным будет такая-то» (с.148).

Кроме того, мужской род при наименовании официальной 
должности, звания или общественных обязанностей предпочтите-
лен в строгом деловом стиле, к которому относятся юридические 
документы.

Таким образом, правилен вариант «Согласен. Заместитель 
начальника управления И.И.Лазарева».

Если же официальная формула согласия непосредствен-
но соседствует с фамилией женщины, то правильным будет 
вариант: «Согласна. И.И.Лазарева, заместитель начальника 
управления». В данном случае контекст выдвигает на передний 
план именно личность женщины, её индивидуальность, а не 
занимаемую ею должность.

Слово студент – русское?
Слово студент пришло в русский язык из немецкого 

(student), а в немецкий – из латыни, как и многие слова, свя-
занные со сферой образования (ректор, профессор, доцент и 
проч.). В переводе с латинского studens – старающийся, усер-
дно работающий, а studium – старание, усердие. К латинскому 
studium, в свою очередь, восходят русские существительное 
студия (современное значение – мастерская художника) и гла-
гол штудировать. Так что исторически слова студент, студия 
и штудировать – родственные.
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 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приемная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии») по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.

Принимаются документы от лиц, имеющих  
среднее полное общее образование; средне-
специальное образование; высшее образование.
Форма обучения – заочная. По окончании обучения 
выдается диплом государственного образца.
также Проводится набор на курсы Повыше-
ния квалиФикации По сПециальностям:  
«Бухгалтерский учёт, анализ и аудит»;  
«Менеджер по операциям с недвижимостью».

Плата За обучение – 21 тыс. руб. в год.
ПриёМ докуМентов осуществляется  
до 17 декаБря 2009 г. по адресу:  
ул.карла либкнехта, д. 50 (школа № 13).  
тел.: 41-36-99, 51-96-80.

воронежский филиал «московской академии экономики и права» 
объявляет дополнительный набор по специальностям:

«Бухгалтерский учёт,  
анализ и аудит»;

«Финансы и кредит»;
«Юриспруденция»

лицензия выдана Федеральной службой по надзору в сфере  
образования и науки серия аа № 000798 , рег. № 0795  

от 16.02.2009г. (стоимость - на момент публикации).
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ОАО «ДОмОстрОительный кОмбинАт» 

проводит 14 декабря 2009 года заселение  
жилых домов, расположенных по адресам:

При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.
справки по тел. (4732) 63-78-19, 63-58-76, с 8.30 до 17.30.

ул. 9 Января, 241/10 (поз. 1)
ул. 9 Января, 241/8 (поз. 2)
ул. 9 Января, 241/7 (поз. 3)

ул. 9 Января, 241/11 (поз. 5)
ул. Шишкова, 107а (поз. 52а).
Начало заселения в 9.00.

вниМаниЮ водителей!
С 25 декабря 2009 года  

переезд по улице Пешестрелецкой г.Воронежа  
переводится из разряда регулируемого  

с дежурным работником в разряд регулируемого  
без дежурного работника.

сообщения, реклама, объявления

протокол открытого аукциона №320-б от «01» декабря 2009г. на право заключить государственные кон-
тракты на выполнение подрядных работ по строительству объектов газоснабжения в рамках реализации оцП 
«Газификация воронежской области на 2006-2009 годы» (реестровый номер торгов 320). место, дата и время 
начала проведения аукциона. аукцион проводится по адресу: г.воронеж, ул. карла маркса, 80. аукцион начался 
«01» декабря 2009г. в 14 часов 01 минуту по московскому времени. сведения о победителе аукциона и участнике 
аукциона, который сделал предпоследнее предложение о цене контракта. лот № 1: победитель аукциона: участник 
№ 7 – ооо «воронежнефтьгазстрой» (воронежская область, г. лиски, ул. индустриальная, 11), предложение о 
цене контракта: 2 759 074,31 руб. других предложений о цене контракта от участников аукциона не поступило. 
лот № 2: победитель аукциона: участник № 8 – ооо «Газспецстрой» (г. воронеж, ул.любы шевцовой, д.25), пред-
ложение о цене контракта: 10 750 232,48 руб. участник аукциона, сделавший предпоследнее предложение о 
цене контракта: участник № 11 – ооо «стройгазсервис» (г.брянск, проезд московский, 10а), предложение о цене 
контракта: 10 817 844,00 руб. лот № 3: победитель аукциона: участник № 3 – Зао Пмк «Хлевенская» (липецкая 
область, Хлевенский район, с. Хлевное, ул. дорожная, д. 25), предложение о цене контракта: 3 971 724,53 руб. 
участник аукциона, сделавший предпоследнее предложение о цене контракта: участник № 9 – ооо ск  «октант» (г. 
воронеж, ул. Плехановская, 53, оф. 512), предложение о цене контракта: 4 000 715,22 руб. лот № 4: победитель 
аукциона: участник № 5 – ооо «стройгаз» (воронежская область, г.бобров, ул.22 января, 1/10), предложение о 
цене контракта: 4 233 810,57 руб. других предложений о цене контракта от участников аукциона не поступило. 
Заседание комиссии окончено «01» декабря 2009г. в 14 часов 56 минут по московскому времени.

протокол открытого аукциона № 324-б от 30 ноября 2009г. на право заключить государственные контракты 
на поставку канцелярских товаров и расходных материалов. место, дата и время начала проведения аукциона. 
аукцион проводится по адресу: г. воронеж, ул. карла маркса, 80. аукцион начался 30 ноября 2009г. в 16 часов 10 
минут по московскому времени. сведения о победителе аукциона и участнике аукциона, который сделал предпо-
следнее предложение о цене контракта. лот № 1. Победитель аукциона: участник № 7 – ооо «сани» (г. воронеж, 
ул. комиссаржевской, д.15б), предложение о цене контракта: 1 150 281,00 руб. участник аукциона, сделавший 
предпоследнее предложение о цене контракта: участник № 13 – ооо мПо «воронеж» - ошсо (г. воронеж, ул. 
кольцовская, д.62), предложение о цене контракта: 1 156 090, 50 руб. лот № 2. Победитель аукциона: участник 
№ 9 – ооо «диол-компьютеры» (г. воронеж, ул. таранченко, д.40а), предложение о цене контракта: 6 134 947,50 
руб. участник аукциона, сделавший предпоследнее предложение о цене контракта: участник № 13 – ооо мПо 
«воронеж» - ошсо (г. воронеж, ул. кольцовская, д.62), предложение о цене контракта: 6 172 129,00 руб. Заседание 
комиссии окончено 30 ноября 2009г. в 16 часов 27 минут по московскому времени.

протокол открытого аукциона № 325-б от 02 декабря 2009г. на право заключить государственные контракты 
на поставку мультимедийного, демонстрационного передвижного и компьютерного оборудования, в том числе 
в рамках реализации областной целевой программы «комплексные меры противодействия злоупотреблению 
наркотиками и их незаконному обороту на 2007-2010 годы». место, дата и время начала проведения аукциона. 
аукцион проводится по адресу: г.воронеж, ул. карла маркса, 80. аукцион начался 02 декабря 2009г. в 10 часов 
00 минут по московскому времени. Поскольку по лоту № 3 в аукционе участвовал один участник – участник №1 
(ооо «диол-компьютеры»), аукцион по лоту № 3 признается несостоявшимся. Заседание комиссии окончено 02 
декабря 2009г. в 10 часов 03 минуты по московскому времени.

извеЩение о внесении изменений в извещение о проведении открытого конкурса (конкурсную докумен-
тацию) (реестровый номер 364) 1. настоящее извещение о внесении изменений в извещение о проведении 
конкурса (конкурсную документацию) является неотъемлемой частью извещения о проведении открытого 
конкурса, опубликованного 24.11.09г. в газете «коммуна» № 173 и размещенного на сайте www.zakaz.govvrn.ru, 
а также конкурсной документации по проведению данного конкурса, размещенной на сайте www.zakaz.govvrn.
ru, и  должно рассматриваться вместе с ними. 2. наименование конкурса: открытый конкурс на право заключить 
государственные контракты на оказание  услуг по обязательному страхованию гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств. 3. торги проводит уполномоченный орган: управление государственного заказа 
и организации торгов воронежской области. специализированная организация: ооо «новация». Государственные 
заказчики: инспекция по охране, контролю и регулированию использования объектов животного мира и среды их 
обитания воронежской области, управление по экологии и природопользованию воронежской области, департа-
мент труда и социального развития воронежской области, управление государственного технического надзора 
воронежской области. 4. изменения в извещении о проведении открытого конкурса: в пункте 4 извещения о 
проведении открытого конкурса, описанного в п.1, по лоту № 3 начальную (максимальную) цену контракта считать 
равной 228 140,22 руб. 5. в конкурсную документацию по проведению данного конкурса внесены следующие 
изменения: в п. 6 информационной карты конкурса слова «лот №3: 226 584,12 руб.» заменить словами «лот №3: 
228 140,22 руб.». в п. 24 информационной карты конкурса слова «лот №3: 11 329,21 руб.» заменить словами 
«лот №3: 11 407,01 руб.». часть 3 (техническая часть) конкурсной документации по лоту № 3 читать в новой 
редакции. конкурсная документация в редакции указанных изменений размещена в установленном порядке на 
официальном сайте www.zakaz.govvrn.ru.

наталья лагода

Этот социальный проект призван 
возродить традиции некогда попу-
лярных массовых спортивных игр и 
объединить тех представителей во-
ронежских организаций и компаний, 
которые предпочитают здоровый об-
раз жизни и активный отдых. 

более 20 предприятий города с 
удовольствием согласились уча-
ствовать в турнире и померяться 
силами друг с другом. Это компании: 
«евросеть», Фс рФ по контролю за 
оборотом наркотиков, Федеральная 
таможенная служба, Втб, «Во-
ронежоблгаз», Гк «белый слон», 
Группа компаний евгения Хамина, 
Ук УФсин, ООО «легион», «Анг-
стрем», «ЮгоВостокстроймехани-
зация», ООО «Дорспецстрой», Дт 
«морозко», ОАО риФ, ООО ФПк 
«космоснефтьГаз»,ООО «строй-
торгсервис», «манифест», «Обойный 
мир», ВГмА им. бурденко, «техноло-
гии 21 век».

За две недели было проведено 57 
отборочных игр по футболу и во-
лейболу, соревнование по женскому 
и мужскому многоборью, командные 
эстафеты. 

Всего в проекте «кубок «спорт-
лидер» приняло участие более 

350 человек. менеджеры, юристы, 
программисты, сотрудники право-
охранительных органов, строители, 
инженеры и рабочие, девушки и 
юноши, молодежь и представители 
старшего поколения, непосредствен-
ные участники и болельщики. А без 
активной эмоциональной поддержки 
болельщиков невозможно пред-
ставить себе настоящее спортивное 
мероприятие.

 Участники отметили высокий 
уровень организации: соревнования 
сопровождало профессиональное 
судейство, а на помощь участникам 
всегда были готовы прийти спортив-
ные врачи.

28 ноября в спорткомплексе «Цен-
тральный» состоялись финальные 
игры и торжественная церемония за-
крытия первых в Воронеже межкорпо-
ративных спортивных соревнований. 
и, конечно же, награждение победите-
лей в командных видах спорта. 

Абсолютным победителем стала 
компания «риФ», одержавшая наи-
большее количество побед в ходе 
проведения кубка.

награды победителям вручали 
именитые воронежские спортсмены: 
руслан мащенко - заслуженный ма-
стер спорта, неоднократный участник 
Олимпийских игр, чемпион европы, 

обладатель кубка мира, победитель 
и призер многих международных 
соревнований, и наталья Гончаро-
ва- победительница кубка европы, 
чемпионка европы по синхронным 
прыжкам в воду.

Во время торжественной церемо-
нии закрытия в адрес организаторов 
звучали теплые слова благодарности 
от руководителей и сотрудников 
организаций-участников. Все компа-
нии выразили готовность поддержать 
проект «спорт-лидер» и на следую-
щий год, формировать и тренировать 
свои команды, вовлекать все большее 
количество сотрудников в регуляр-
ные занятия спортом. так как в этом 
году состязались команды, подготов-
ленные давно и уже сыгранные, так и 
специально созданные для участия в 
мероприятии. 

Несомненно, что «Спорт-Лидер» 
придаст мощный импульс пропаган-
де здорового образа жизни внутри 
компаний и развитию массового 
спортивного движения в деловой 
среде города, формированию ко-
мандного духа через общение на 
спортивных площадках. 

Евгений Хамин, глава Группы 
компаний, депутат городской думы 
сказал: «Группа компаний вместе с 
городским и областным спорткоми-
тетами ставит перед собой задачу 
– сделать это движение массовым, 
вовлечь большое количество пред-
приятий в соревнования, а значит, 
внести свою лепту в формирование 
потребности в здоровом образе 
жизни».

Спорт – лидер 
знай наших! |  Дан старт возрождению спортивных традиций  

на предприятиях Воронежа
с 14 по 28 ноября в воронеже по инициативе Группы компаний 
евгения Хамина стартовал спортивный некоммерческий про-
ект «кубок «спорт-лидер». организатор проекта - фитнес-клуб 
«триэль», при поддержке городского и областного управлений по 
физической культуре, спорту и туризму и управления Федераль-
ной службы рФ по контролю за оборотом наркотиков.

нина рябова

Впервые я попала в бассейн в 
8 лет. В очередной раз, проходя 
комиссию для подтверждения 
инвалидности (у меня врож-
денный вывих тазобедренных 
суставов), мы с мамой услы-
шали от врачей настоятельный 
совет основательно заняться 
мне плаванием. У меня не 
было задачи тренироваться и 
ставить рекорды, но оказалось, 
что в Воронеже открыта спор-
тивная школа инвалидов, где 
можно заниматься плаванием. 
и, конечно, огромное везение 
было в том, что я сразу попала 
к своему тренеру - Владими-
ру борисовичу сиволдаеву, 
который раньше работал со 
здоровыми пловцами. Я просто 
влюбилась в этот вид спорта с 
самого первого занятия!

Потом были областные со-
ревнования, где я заняла призо-
вое место и впервые получила 
диплом и медаль! каждое лето 
мы ездили на турбазу, в лагерь 
или на море. Вспоминаю наши 
первые поездки, какие же мы 
были смешные! Девочки вы-
ходили в юбках на утреннюю 
зарядку, заявляя: «мы не взяли 
спортивную форму, так как 
приехали отдыхать. мы же ин-
валиды, нас жалеть надо …». 

наш тренер и инструктор-
методист терпеливо настав-
ляли нас: водили на экскур-
сии, организовывали с нами 
концерты художественной 
самодеятельности, соревно-
вания, уроки олимпийского 
образования. 

Затем были первые сорев-
нования на выезде. наша ко-
манда по плаванию, в которую 
кроме меня входят мои друзья 
миша бегидов и Женя Дюдю-
кин, постоянно прогрессирует. 
многолетние тренировки дали 
результаты: я и миша вы-
полнили нормативы мастеров 
спорта. Вместе мы побежда-
ли на чемпионатах россии в 
туле, саратове, Дзержинске 
и других городах. ездили 
во Францию, словакию для 
прохождения международной 
спортивно-медицинской клас-
сификации на соревнованиях. 
мы повзрослели, и наставники 
стали нам больше доверять. 

Доплыть  
до Олимпиады!
сегодня в семнадцатый раз в мире отмечается Между-
народный день инвалидов. среди тех, кого принято 
называть людьми с ограниченными возможностями, 
– и автор этих заметок. на недавнем всероссийском 
олимпийском конкурсе «спорт и литература» она за-
няла второе место.

За границей мы с мишей 
по очереди помогали Жене 
передвигаться на инвалидной 
коляске. 

раньше во всероссийских 
соревнованиях мы участвовали 
вместе: инвалиды с наруше-
нием опорно-двигательного 
аппарата, зрения и интеллек-
та. к сожалению, в последние 
годы состязания проводятся 
раздельно. с моей лучшей под-
ругой Аней носалевой (у нее 
нарушение зрения) мы теперь 
ездим на спортивные состяза-
ния в разные города и в разное 
время. Владимиру борисовичу 
приходится «разрываться» 
между соревнованиями. но 
тренируемся мы все вместе, и 
«болеем» друг за друга!

сам факт участия в сорев-
нованиях - это, естественно, 
победа над собой и над обстоя-
тельствами, а, преодолевая пре-
пятствия на пути к рекордам, 
наша команда демонстрирует 
неограниченные возможности 
человека. 

Важно и то, что наши резуль-
таты подарили надежду всем 
воронежским спортсменам с 
ограниченными возможно-
стями! Взять, к примеру, нашу 
группу: миша бегидов перенес 
клиническую смерть в четыре 
года из-за врачебной ошибки 
после операции. У него нару-
шена координация движений, 
он не может писать. несмотря 
ни на что, учится на юридиче-
ском факультете Воронежского 
госуниверситета, является 
лауреатом различных конкур-
сов и премий, уже публикует 
научные статьи. 

У Жени Дюдюкина послед-
ствия детского церебрального 
паралича. Он передвигается на 
коляске, увлечен компьютером, 
учится в институте высоких 
технологий, получая дистан-
ционное образование.

У Ани носалевой наруше-
ние зрения, но она студентка 
математического факультета 
университета и тоже выполни-
ла норматив мастера спорта.

В нашей группе занимаются 
и другие ребята с нарушениями 
опорно-двигательного аппара-
та, зрения и интеллекта. боль-
шинство из них уже завоевыва-
ли спортивные награды.

Поделюсь и своей радостью. 
недавно я участвовала в оче-
редном чемпионате россии в 
саратове. там завоевала пять 
золотых и одну серебряную ме-
даль, а главное, впервые уста-
новила четыре рекорда россии 
и новый мировой рекорд на 
дистанции 100 метров брассом! 
еду на сборы готовиться к 
международным соревновани-
ям в Германии и, надеюсь, что 
попаду на чемпионат европы 
в исландию и на чемпионат 
мира в бразилию. А там и до 
Параолимпийских игр 2012 
года в лондоне постараюсь 
доплыть!

Лига – дворовая
в минувшее воскресенье, несмотря на дождь, в спорт-
комплексе «Центральный» прошли соревнования на 
кубок «единой россии». инициаторами турнира стали 
ребята, наслышанные о ежегодных соревнованиях, 
которые проводят «единороссы» в рамках проекта 
«двор без наркотиков». 

идея создать настоящую воронежскую лигу дворового 
футбола зародилась в недрах глобальной паутины интернета, 
где встретились молодые люди, решившие для себя, что спорт 
станет их настоящим и  будущим. Они-то и обратились к пред-
ставителям партии «единая россия» и региональной обще-
ственной организации «наше общее дело» с просьбой помочь 
организовать матч по дворовому футболу за кубок «единой 
россии» и  право пройти в первый региональный дивизион. и 
такой турнир состоялся.

В этот раз кубок достался команде «боровое», но шанс 
выиграть есть у каждой дворовой футбольной команды, а их 
только в Воронеже 50. Вручали ребятам награды Герой рос-
сии, депутат  областной думы Александр Пономарёв и первый 
заместитель руководителя исполкома Воронежского регио-
нального отделения партии «единая россия» роман Жогов.  
«Основная задача лиги - отвлечение подростков от алкоголя и 
наркотиков, - подчеркнул Пономарёв. -  нельзя только говорить 
о том, что пагубные пристрастия - это плохо, надо предлагать 
достойную замену, в частности спорт.  турниры по дворовому 
футболу это только начало большой программы».  

В планах «единороссов» проведение турниров по боксу,  фех-
тованию и ряд других видов спорта.

В ПАРтИях И дВИжеНИях

ответы на сканворд 
 от 26 ноября

судоку 9х9 «с диагоналями»
Заполнить клетки сетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы в каждой  
горизонтальной и вертикальной строке, в каждом квадрате 3х3  

и обеих больших диагоналях цифры не повторялись

составил виктор Марей.

    4  2 9

      9  7

 6 7      4

     3    6

   2  1 4   

  3  9     

  5  2   8 

    8 6   3 

 2  7     5

ответы на судоку (26 ноября)

 7 9 6 2 1 8 5 3 4

 8 2 5 7 3 4 9 6 1

 4 3 1 9 5 6 7 2 8

 1 8 9 4 2 3 6 7 5

 5 6 2 8 9 7 4 1 3

 3 7 4 1 6 5 8 9 2

 6 1 8 5 7 2 3 4 9

 9 5 3 6 4 1 2 8 7

 2 4 7 3 8 9 1 5 6

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приемная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии») по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.

ооо рск «Панорама» 
объявляет конкурс  

на поставку оборудования 
для арматурно-опалубочного цеха 

на Нововоронежской АЭС
Заявки принимаются с 03.12.2009г. до 07.12.2009г. 

на электронный адрес: Panorama-r@mail.ru 

дополнительная информация:  
тел./факс (4732)61-17-85. р
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